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Оппонент — не абонент
Лондон разорвал связь с Москвой на уровне военных

Леонид Самуна

С вязь между Россией и Великобрита-
нией на уровне военных ведомств 

отсутствует, и восстановлена она будет 
нескоро, сообщили «Известиям» в по-
сольстве РФ в Лондоне. Сейчас взаи-
модействие между двумя странами 
ограничивается лишь эпизодическими 
контактами по линии дипломатических 
ведомств. Что побудило Великобрита-
нию разорвать один из последних ка-
налов связи и чего ожидать от нового 
министра обороны в лейбористском 
правительстве этой страны — в мате-
риале «Известий».

Великобритания разорвала один 
из последних каналов связи с Россией, 
а именно — по линии военных ведомств. 
Восстановление подобной коммуника-
ции между двумя странами в ближай-

шей перспективе не представляется 
возможным. Об этом «Известиям» со-
общили в посольстве РФ в Соединён-
ном Королевстве. Дипломатическое 
ведомство также подчеркнуло значи-
мость ранее существовавшей связи.

— Российско-британские связи 
по военной линии были установлены 
90 лет назад, в 1934 году. В 1941-м при 
содействии военных атташатов было 
заключено соглашение о совместных 
действиях против нацистской Герма-
нии. Контакты между военными ве-
домствами были чрезвычайно важ-
ны для двух стран, но Лондон решил 
разорвать и этот, один из последних 
каналов связи. Полагаем, что теперь 
он будет восстановлен нескоро, — про-
комментировали текущее положение 
дел в диппредставитель-
стве РФ.
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Ценная реакция
По итогам года в РФ прогнозируют инфляцию в 6,5%

Мария Строителева, Евгений Грачев

И нфляция по итогам 2024 года соста-
вит 6,5%, следует из консенсус-про-

гноза «Известий». В апреле ЦБ предпо-
лагал уровень в 4,3–4,8%, однако уже 
в начале июля в регуляторе сообщи-
ли, что значимо пересмотрят оценки. 
Там не исключили и повышения ставки 
до 17–18%. Это будет ограниченно вли-
ять на рост цен, считают эксперты. Ин-
фляцию сейчас разгоняют увеличение 
расходов бюджета и структурная пе-
рестройка экономики. Что поможет за-
медлить рост цен и как повлияет на это 
сокращение программ льготной ипоте-
ки — в материале «Известий».

Все девять опрошенных «Извести-
ями» аналитиков и экспертов сошлись 
во мнении, что инфляция в РФ будет 
больше 5% по итогам 2024 года. При 
этом пятеро из них считают, что по-
казатель даже превысит 6%. Самую 
позитивную оценку дали в «Уралси-
бе» — 5,6%. Среднее значение консен-
сус-прогноза — 6,5%.

В апрельский доклад ЦБ закла-
дывал рост цен в 2024-м на уровне 
4,3–4,8%. Тогда Банк России ожидал, 
что годовая инфляция вернётся к цели 
в 2025-м и будет в дальнейшем нахо-
диться вблизи таргета в 4%. Однако 
4 июля на Финансовом конгрессе зам-
пред регулятора Алексей Заботкин за-
явил, что прогноз по росту цен будет 
значимо повышен.

Из-за этого аргументы в пользу 
подъёма ключевой ставки становят-

ся ещё более весомыми, чем они были 
в июне, добавил он. По его словам, со-
вет директоров ЦБ в этом месяце рас-
смотрит возможность увеличить клю-
чевую до 17–18%. Уже в течение семи 
месяцев она находится на уровне 16%.

Ставка до конца года, скорее всего, 
зафиксируется на отметке 18%, пола-
гает управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришунин. 
По его словам, затормозить инфля-
цию сейчас практически нечем, так 

как в условиях санкций и ограниче-
ний в сфере логистики и платежей ра-
стут затраты компаний. Также на фоне 
нехватки рабочей силы большинство 
предприятий вынуждено повышать 
зарплаты персоналу, что тоже влияет 
на стоимость товаров и услуг, сказал 
Сергей Гришунин.

Критики позиции регулятора, вы-
ступающего за жёсткую денежно-кре-
дитную политику (ДКП), считают, что 
она сокращает потенциал экономики 
из-за удорожания заёмных средств, от-
метил исполнительный директор Ин-
ститута экономики роста имени Сто-
лыпина Антон Свириденко. Но главная 
цель ЦБ в другом — сдержать траты 
сбережений граждан, уве-
рен эксперт. 

Покупай, но проверяй
В стране хотят ввести наказание за скрученный автопробег

Наталья Башлыкова,  
Владимир Гаврилов

В Госдуме просят МВД ввести нака-
зание за скручивание автопробега. 

В комитете ГД по безопасности отме-
чают, что сейчас какая-либо ответ-
ственность за это отсутствует, притом 
что фиктивные показатели одометра 
имеет более половины машин, прода-
ющихся на вторичном рынке. Пробле-
му признают в ассоциации «Россий-
ские автомобильные дилеры» — там 
также предлагают ввести штрафы 

за скручивание пробега и установить 
контроль за ним через электронный 
паспорт транспортного средства. Ре-
шать проблему следует начиная с ком-
паний — перепродавцов машин, ко-
торые имеют все возможности для 
проверки показателей одометра, по-
лагают эксперты.

В России могут ввести наказание 
за скрученный пробег на автомобилях. 
С таким предложением к главе МВД 
Владимиру Колокольцеву обратился 
зампред комитета Госдумы по безо-
пасности от «Единой России» Анато-

лий Выборный. С документом ознако-
мились «Известия».

— Скрученный пробег не просто мо-
шенничество, а умышленное создание 
аварийных ситуаций на дороге. Если 
владелец неправильно оценивает из-
ношенность машины, он рискует стать 
причиной смертельных ДТП, подвер-
гая опасности не только свою жизнь, 
но и окружающих. Ведь большая часть 
регламентных работ по замене тех или 
иных узлов и запчастей напрямую кор-
релирует с износом, — пояс-
нил парламентарий.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

на уровне 16%
ключевая ставка в течение  
семи месяцев

удерживается
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,9987   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6732   ДИРХАМ ОАЭ 23,9586   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4302   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2265   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1839   ДОЛЛАР США 87,988   ЕВРО 95,6817   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5445 

Сеть раз отрежь
Аэростатный комплекс 
используют для охраны 
гражданских городских 
объектов от дронов

Недопустимый максимум

Евгений Грачев

Доля кредитов с господдержкой в общих вы-
дачах ипотеки не опустится ниже 50% в ближай-

шие годы, сообщил «Известиям» замминистра финансов 
Иван Чебесков. При этом целевой уровень — 25%. Банки подтверж-

дают: после отмены массовой программы под 8% значение семейной 
ипотеки только возрастёт. Ситуация может измениться лишь при сниже-

нии ключевой хотя бы до 10%, тогда рыночные ставки опустятся до прием-
лемых значений. До тех пор льготные займы будут поддерживать спрос на не-

движимость, из-за этого период роста цен на жильё может продолжиться. Как 
поддержка строительной отрасли влияет на экономику РФ — в материале «Известий».
В ближайшие годы доля льготной ипотеки в общем объёме выдач не снизится 

до целевого уровня, ожидает замминистра финансов Иван Чебесков. По его 
словам, даже отмена госпрограммы под 8% и ужесточение условий семейной ипо-

теки не позволят опустить этот показатель до 25%.
— После нынешних изменений этого, конечно, не произойдёт — всё равно доля льгот-

ных программ будет существенно выше 50%, — заявил «Известиям» Иван Чебесков.
Поменять ситуацию сможет только постепенное изменение условий госпрограмм 

и их сокращение, добавил замминистра финансов. f Ко
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Истребительная имитация
Какую угрозу представляют F-16 для ВКС РФ

Дмитрий Корнев

С траны НАТО планируют ускорить 
передачу истребителей F-16 Украи-

не. В четверг, 11 июля, министр обороны 
Нидерландов назвал это важной зада-
чей, а ранее госсекретарь США Энтони 
Блинкен пообещал, что ВСУ получат са-
молёты уже этим летом — Дания и Нидер-
ланды находятся в процессе передачи. 
Что смогут противопоставить американ-
ским самолётам и их вооружению ВКС 
России? Сравнение боевых возможно-
стей F-16 и российских Су-35С, Су-30СМ 
и Су-30СМ2 — в материале «Известий».

Первые F-16, которые получат ВСУ, 
будут из состава ВВС Дании и Нидер-
ландов — 20 самолётов планируют-
ся к поставке из Дании и 24 самолёта 
из Нидерландов. Вероятно, эти машины 
будут получены Киевом в течение вто-
рой половины 2024 года. Это будут мо-
дификации F-16AM/BM, то есть не самые 
современные модели, но прошедшие мо-
дернизационные мероприятия по обо-
рудованию и системам вооружения.

Далее, в 2024–2025 годах планиру-
ются к поставке самолёты из Норвегии 
и Бельгии. Последняя сейчас располага-
ет более 50 F-16, которые, вероятно, по-
степенно будут сниматься с вооружения, 
и часть из них планируется к передаче 
ВСУ. Норвегия же свои более 70 F-16 уже 
сняла с вооружения, и какая-то часть 
этих самолётов теперь также планиру-
ется к передаче Украине. Таким образом, 
есть вероятность получения Украиной 
в 2024–2025 годах около 100 F-16.

Основная масса самолётов моди-
фикаций F-16AM и F-16BM выпущена 
в 1970–1980-е годы и в 1990-2000-е про-
шла модернизацию по программе MLU 
(Mid-Life Update). Большая часть евро-
пейского парка F-16 собиралась на евро-
пейских заводах в середине 1980-х годов. 
Модернизация MLU в основном была за-
вершена к 2003 году и коснулась обору-
дования, которое используется при вы-
полнении боевых миссий. Был обновлён 
основной компьютер системы боевого 

управления, что позволило повысить 
быстродействие и расширить боевые 
возможности. Был модернизирован ра-
дар Westinghouse AN/APG-66(V2), у кото-
рого появилась возможность сопрово-
ждать до десяти целей одновременно 
с ведением огня сразу по шести целям 
новыми ракетами AIM-120 AMRAAM. Все 
улучшенные самолёты получили спут-
никовую систему навигации GPS.

Основное оружие воздушного боя 
всех F-16 — ракеты малой дальности AIM-
9L Sidewinder с инфракрасными головка-
ми самонаведения. На средней и боль-
шой дальности используются ракеты 
AIM-120 AMRAAM с активной радиоло-
кационной головкой самонаведения. 
Кстати, такие же используются в ком-
плексах ПВО NASAMS. Для режима «воз-
дух–земля» F-16 применяют широкий 
ассортимент управляемых ракет и кор-
ректируемых бомб: AGM-65G Maverick, 
GBU-12, GBU-24 и даже GBU-31 JDAM. Сам 
по себе самолёт является лёгким сверх-
звуковым истребителем 4-го поколения 
с одним двигателем и шестиствольной 
пушкой «Вулкан» калибра 20 мм.

Вряд ли F-16, которые поставляют-
ся ВСУ, будут иметь возможность при-
менять новейшую американскую даль-
нюю ракету NAIM-174B, запуск которой 
авиация ВМС США продемонстрировала 
на днях. Новый боеприпас «воздух–воз-
дух» создан на базе зенитной SM-6 (RIM-
174) и пока применялся на самолётах 
F/A-18E Super Hornet авианосного бази-
рования в ходе недавних морских уче-
ний RIMPAC. Дальность действия может 
составлять более 300 км, и ракет такого 
класса достаточно давно не было на во-
оружении американской авиации.

То НАТО и выходит
Альянс расширяет агентскую сеть в Азии

Анастасия Костина

НАТО расширяет своё присутствие 
в Азии через сеть сторонних пар-

тнёрств. На прошедшем саммите в Ва-
шингтоне альянс уделил особое вни-
мание так называемой группе IP4, 
в которую входят Япония, Южная Корея, 
Австралия и Новая Зеландия. Стороны 
намерены запустить четыре новых со-
вместных проекта, один из них касает-
ся Украины. Токио отдельно планирует 
укрепить связи по линии альянса: пре-
мьер-министр Японии Фумио Кисида 
сразу после саммита едет в Германию 
на встречу с канцлером ФРГ Олафом 
Шольцем. Что думает Москва об итогах 
саммита в Вашингтоне и как НАТО про-
никает в Азиатско-Тихоокеанский реги-
он — в материале «Известий».

НАТО, несмотря на статус Северо-
атлантического альянса, стремится 
проникнуть в другие регионы, нала-
живая связи с государствами вне бло-
ка. Весьма притягательным для орга-
низации в последнее время стал АТР. 
Чтобы заручиться поддержкой стран 
из него, альянс раздувает угрозу 
со стороны России и Китая, активных 
игроков в регионе. Стоит отметить, 
что на Западе Азиатско-Тихоокеан-
ский регион называют Индо-Тихоо-
кеанским, исключая из него, в частно-
сти, РФ. На этом фоне уже третий год 
подряд гостями саммита НАТО ста-
новятся Япония, Южная Корея, Ав-
стралия и Новая Зеландия, которые 
образуют так называемую группу 
Indo-Pacific 4 (IP4). И это дало свои 
плоды.

Хотя НАТО впервые подписал офи-
циальные соглашения с «четвёркой» в   
начале 2010-х годов, партнёрство вы-
шло на новый уровень благодаря уча-
стию лидеров этих стран в саммите 
альянса 2022 года в Мадриде. К встре-
че НАТО в Вашингтоне было заявле-
но, что стороны договорятся о расши-
рении сотрудничества. Уже известно, 

что партнёры запустят четыре но-
вых совместных проекта: по искус-
ственному интеллекту, борьбе с де-
зинформацией, кибербезопасности 
и по Украине. Замминистра оборо-
ны США Кэтлин Хикс особо отмети-
ла сотрудничество с Австралией, Япо-
нией и Южной Кореей в совместном 
производстве оружия, а также обслу-
живании кораблей и самолётов. Зам-
госсекретаря Штатов Курт Кэмпбелл 
заявил, что они хотят институциона-
лизировать это объединение, не пре-
доставив подробностей.

— НАТО действительно стремится 
к более активному участию в Индо-
Тихоокеанском регионе. Тем не ме-
нее это взаимодействие не направле-
но на расширение военных операций 
НАТО в регионе. Суть партнёрства 

НАТО–IP4 заключается в общих ин-
тересах безопасности участвующих 
стран. Оно, скорее всего, будет сосре-
доточено на невоенных областях, та-
ких как морская и кибербезопасность, 
а также реагирование на стихийные 
бедствия, — отметил в беседе с «Изве-
стиями» экс-советник министра обо-
роны Японии, президент аналитиче-
ского центра Asia Pacific Initiative Кен 
Джимбо.

Отношения с партнёрами блок 
укрепляет и в двустороннем поряд-
ке. Премьер-министр Японии Фумио 
Кисида сразу после саммита в Ва-
шингтоне запланировал официаль-
ный визит в Германию. 12 июля анон-
сированы переговоры с канцлером 
ФРГ Олафом Шольцем. Лидеры обсу-
дят, в частности, оборонное сотруд-
ничество в условиях украинского 
конфликта и растущей активности 
Китая в региональных водах, пи-
шет японская NHK. Впрочем, в Токио 
не скрывают цели визита. «Я хотел бы 
воспользоваться этой возможностью, 
чтобы подтвердить устойчивые от-
ношения между НАТО и его партнё-
рами в Индо-Тихоокеанском регио-

не», — заявил Кисида в преддверии 
поездки. И Берлин вполне для этого 
подходит. Так, в январе 2024 года сто-
роны подписали соглашение о приоб-
ретении и взаимном обслуживании 
(ACSA), которое упрощает обмен то-
пливом и боеприпасами между двумя 
армиями. Кстати, Германия стала уже 
седьмым партнёром Японии в рамках 
этого пакта после США, Австралии, 
Великобритании, Канады, Франции 
и Индии.

— Япония намерена тесно сотруд-
ничать с НАТО, используя своё стра-
тегическое партнёрство для укре-
пления региональной безопасности 
и стабильности. Заявление Кисиды 
«Украина сегодня может стать Вос-
точной Азией завтра» подчёркива-
ет приверженность Японии глобаль-
ной безопасности. Токио ожидает, что 
это сотрудничество укрепит его обо-
ронный потенциал, — подчеркнул Кен 
Джимбо.

10 июля по итогам саммита страны 
НАТО приняли совместную деклара-
цию, которая подтверждает намерения 
альянса не только укреплять военный 
потенциал его членов, но и расширять-
ся на Восток, в частности в сторону За-
падных Балкан и Черноморского реги-
она. При этом в последнее время блок 
продолжает свою экспансию и без 
официального расширения. В целом 
в линию развития НАТО укладываются 
все мини-альянсы, в которых участву-
ют США. Среди них военное партнёр-
ство с Великобританией и Австралией 
AUKUS, которое изначально направле-
но на развитие австралийского ядер-
ного флота, а также QUAD, оборонный 
диалог с Австралией, Индией и всё той 
же Японией. Де-факто эти альянсы на-
правлены на противодействие Китаю 
в регионе, что не раз подчёркивали 
и в Пекине.

— Сейчас мы видим, что западная 
стратегия заключается в том, чтобы 
ещё больше связать безопасность ев-
ропейского региона с восточноази-
атским, выстраивая такую сеть пар-
тнёрств. Цели и задачи — в том, чтобы 
сохранить господство Соединённых 
Штатов и подавить все силы и стра-
ны, которые так или иначе бросают 
им вызов. Функционально все эти за-
дачи, как они считают, могут быть вы-
полнены именно в рамках такой сете-
вой структуры, — сказал «Известиям» 
доцент МГИМО, старший научный со-
трудник Института востоковедения 
РАН Владимир Нелидов.
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Монстр XXI века

Константин Косачёв

Заместитель председателя Совета 
Федерации

И тоги заседания Североатлантическо-
го альянса в Вашингтоне не остав-

ляют никаких сомнений в том, что уроки 
истории не усвоены и все ошибки про-
шлого стали системными. А скорее — не-
обратимыми, если использовать терми-
нологию итоговой декларации саммита.

При всех бравых речах участни-
ков престарелого альянса трудно от-
делаться от впечатления съезда КПСС: 
много лозунгов, отрыв от реально-
сти, невыполнимые обещания, показ-
ной настрой на глобальный отпор «си-
лам зла».

Притом что каждый преследовал 
свои цели: Вашингтону нужно всеоб-
щее подчинение в вопросе военных 
расходов, чему уделил особое внима-
ние президент США Байден в привет-
ственной речи. Европейцы хотели «га-
рантий против Трампа» — что Америка 
не бросит их, безоружных, на фоне кон-
фликта, в который они глубоко погру-
зились, следуя воле старшего брата. И, 
наконец, примкнувшая Украина поёт 
старую песню про неизбежную победу, 
если будет больше оружия. В неё ни-
кто не верит, но у стратегов попросту 
нет плана Б.

По поводу Киева декларация сам-
мита заявляет, что альянс продолжит 
поддерживать Украину «на её необра-
тимом пути к полной евроатлантиче-
ской интеграции, включая членство 

в НАТО». На необратимости наста-
ивали преимущественно восточно-
европейские члены альянса. Но если 
вдуматься — это полное отрицание 
свободы воли украинского народа. Не-
обратимость понимается как неотвра-
тимость. Отсутствие выбора и права 
на таковой, то есть базовых принципов 
любой демократии.

Но с какими бы целями ни прини-
мались такие декларации — мотиви-
ровать украинцев на дальнейшее са-
моубийство, объяснять европейцам, 
ради чего их привели на грань апока-
липсиса, — всё это должно послать сиг-
нал, что Украину уже считают своей 
«законной добычей» и из зубов не вы-
пустят.

Подтверждён исторический выбор 
в пользу конфронтации до упора во-
преки всем предупреждениям опыт-
ных политиков прошлого о том, что 
Украина — это однозначно «красная ли-
ния» для России при любом президен-
те. И в этом, несомненно, стратегиче-
ски и идеологически важный момент.

Министр обороны США Ллойд 
Остин заявил, что, мол, конфликт 
на Украине «не является результатом 
расширения НАТО», а наоборот — «во-
йна является причиной расширения 
НАТО». Что ж, если бы расширение на-
чалось после 2022 года, это имело бы 
какой-то смысл. Да и то — локальный 
конфликт никак не угрожает самому 
сильному альянсу в истории, чем не пе-
реставали на все лады хвастать в Ва-
шингтоне в эти дни.

Реальность же такова, что не расши-
рение и даже не острый конфликт Рос-
сии с Западом стал следствием СВО, 
а, напротив, СВО стала неизбежным 
следствием конфликта вследствие 
расширения НАТО. Выбор был сделан 
в 1990-е, и его сделала не Россия.

Но сегодня становится очевидным, 
что альянс, возможно, и не сделал бы 
иного выбора. Его создавали для про-
тивостояния СССР, но в итоге очень 
скоро после прекращения холодной во-
йны выяснилось, что ни в каком другом 
режиме блок в принципе существовать 

не может. Без привычного оппонента 
он ощущает себя бесполезным. Потому 
и именно для России он — абсолютная 
антиматерия, поскольку никакое её по-
ведение — ни уступки 1990-х, ни усиле-
ние 2000-х — не приводит ни к диалогу, 
ни к учёту её интересов.

Именно поэтому стремление к рас-
ширению — не просто ошибка, но си-
стемная опция этой структуры, ко-
торая совершенно целенаправленно 
творит такие же антиматерии-анти-
россии из соседних с нами стран. Она 
методично пожирает добрососедские 
отношения в Европе, нейтральные ста-
тусы государств, совместные экономи-
ческие проекты, культурный и гумани-
тарный диалог — всё это истачивается 
и взрывается в угоду перманентно-
му конфликту как питательной среде 
альянса.

Стремление НАТО к расшире-
нию — это желание в одиночку дикто-
вать параметры безопасности в Евро-
пе. Остальные могут либо смириться, 
либо подчиниться, либо стать врагами. 
Опции мирного сосуществования хотя 
бы в режиме холодной войны на сегод-
ня в принципе нет.

Тем самым блок сегодня — гораздо 
большая опасность, чем в период про-
тивостояния структурам с участием 
СССР. Для него договорённости невоз-
можны по определению, ибо он не ви-
дит себе равных и не хочет сам себя 
ставить в какие-либо рамки, а диа-
лог и уважение к чужим интересам 
для него — признак слабости. То есть 
к началу XXI века мир получил мощ-
нейшую вооружённую конструкцию, 
которая не подчиняется никаким нор-
мам, кроме своих внутренних, да ещё 
и стремится подчинить им всех осталь-
ных. И для которой конфликт остаётся 
обязательной средой существования, 
а оборонительность и региональ-
ность — нелепые мантры, не имеющие 
никакого отношения к реальности.

Всё это «с блеском» подтвердилось 
в итоговом документе саммита: альянс, 
на который ни разу в истории не на-
пало ни одно государство, готовит-

ся вооружаться ещё больше, и все его 
помыслы далеко за пределами Евро-
Атлантики. Члены НАТО, которые всё 
время заявляют о недопустимости чу-
жого вмешательства в их партнёрство 
с той же Украиной или Грузией, сами 
считают взаимодействие других стран 
(например, России с Китаем или Бело-
руссией, с которой у неё Союзное госу-
дарство) большой угрозой себе.

Упоминание Китая и Ирана ещё раз 
подтверждает растущий азиатский 
крен Североатлантического альян-
са, и сделано это уже явно не под вли-
янием восточноевропейцев: тут видна 
рука «хозяина».

Сегодня мы уже можем уверенно 
констатировать, что НАТО — не оборо-
нительный альянс (он не вёл ни одной 
оборонительной войны) и его един-
ственная цель — экспансия (как ми-
нимум) на Восток в логике многове-
ковой истории, как и подавление всех 
независимых конкурентов за его пре-
делами; он сам ищет и назначает себе 
врагов, против которых решительно 
объединяется и вооружается, посколь-
ку реально никто не бросал ему вы-
зов — у блока вообще нет противников, 
которых он не создал бы себе по сво-
ей инициативе; НАТО — не евроатлан-
тический альянс, он давно действует 
за пределами Евро-Атлантики, и неслу-
чайно Байден вновь назвал его «опло-
том глобальной безопасности»; НАТО — 
принципиально антироссийский 
альянс, и это не наша паранойя, а его 
системообразующая скрепа с 1949 года, 
от которой он не может отказаться без 
утраты Raison d’être — смысла бытия, 
сегодня со смещением акцентов США 
на Восток во врагов всё активнее запи-
сывают и Китай.

МНЕНИЕ  

Алёна Нефёдова

С траны БРИКС в будущем могут соз-
дать отдельную парламентскую 

структуру, заявил 11 июля Владимир 
Путин. Инициативу уже поддержа-
ли другие государства — в частности, 
Бразилия назвала объединение зако-
нодательного опыта одной из силь-
ных сторон содружества. Однако пока 
усилия стран БРИКС сталкиваются 
с ожесточённым сопротивлением элит 
государств «золотого миллиарда», по-
скольку Запад прибегает к силовому 
принуждению, односторонним санк-
циям и шантажу ради сохранения доми-
нирующего положения в мире, подчер-
кнул российский лидер. О чём и с кем 
Владимир Путин говорил в Северной 
столице — в материале «Известий».

В Санкт-Петербурге 11 июля стар-
товал X парламентский форум БРИКС. 
На него прибыли 400 гостей из 18 стран 
мира, причём это далеко не только 
члены объединения, но и участники 
из государств СНГ. Власти к приезду 
иностранных делегатов установили 
по пути из аэропорта до Таврического 
дворца (где и проходило мероприятие) 
электронные билборды с приветстви-
ем глав парламентов стран объедине-
ния, а также яркие вывески с логоти-
пами БРИКС.

Хозяева площадки  — на правах 
председательского года РФ в объе-
динении — спикеры палат парламента 
Валентина Матвиенко и Вячеслав Во-
лодин с самого утра проводили меро-
приятия в Таврическом дворце: сессии, 
встречи и заседания. Центральным со-
бытием этого дня форума стало высту-
пление Владимира Путина, который 
лично приехал поприветствовать зако-
нодателей межгосударственного объе-
динения. По его словам, такие встречи, 
как парламентский саммит, укрепляют 
авторитет организации и её влияние 
в мире. Президент РФ также обозна-
чил принципы взаимодействия стран 
содружества, среди которых — откры-
тость, справедливость и равноправие.

— Повторю, сегодня парламентский 
диалог, в том числе в рамках БРИКС, 
важен как никогда. Ведь вы, как пред-
ставители интересов своих народов, 
выразители их политической, на-
циональной воли, остро чувствуе-
те подлинные запросы, настроения 
и потребности миллионов, можно без 
преувеличения сказать, и миллиардов 
людей на нашей планете, — сказал он.

В будущем президент также не ис-
ключил и создание отдельного пар-
ламента БРИКС. По мнению зампреда 
федерального сената Национального 
конгресса Бразилии Венециано Витал 
ду Регу, такая идея требует проработ-
ки, но этот инструмент вполне может 
оказаться востребованным на между-
народной арене для обсуждения об-
щих инициатив. Парламентские связи 
содружества и объединение опыта — 
одна из сильных сторон БРИКС, заявил 
он «Известиям».

В числе других успехов — сотрудни-
чество в транспортной сфере и ядер-

ной медицине, а также Игры БРИКС, 
считает Владимир Путин. Одним 
из приоритетов по-прежнему остаёт-
ся «достижение справедливых пере-
мен в мировой экономике». Речь идёт 
об увеличении доли национальных ва-
лют в торговле и инвестициях, а также 
о разработке надёжных финансовых 
инструментов и механизмов взаимных 
расчётов, добавил глава государства. 
Вячеслав Володин на форуме заявил, 
что финансовое взаимодействие меж-
ду странами — участницами БРИКС 
перестраивается, роль доллара в рас-
чётах снижается: его доля в экспортно-

импортных операциях в 2023 году со-
ставила 28,7%.

Парламентарии стран — участниц 
БРИКС способны повлиять на сни-
жение международной напряжённо-
сти и формирование многополярного 
мира. Однако пока их усилия сталки-
ваются с ожесточённым сопротивле-
нием элит государств «золотого мил-
лиарда», считает Владимир Путин. Они, 
действуя вопреки исторической логи-
ке и во вред долгосрочным интересам 
собственных народов, стремятся «за-
фиксировать некий порядок на своих 
так называемых правилах, которые 
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Сеть раз отрежь
Аэростатный комплекс используют для охраны 
гражданских городских объектов от дронов

Юлия Леонова

В новой системе антидроновой за-
щиты «БАРЬЕР ПАК» реализована 

концепция, которая применялась ещё 
во времена Второй мировой войны, — 
при помощи аэростатов в воздух подни-
мается сеть, создавая ловушку для БПЛА 
противника. Как рассказала «Известиям» 
гендиректор компании-производителя, 
в скором времени они планируют выйти 
на серийное производство. Сейчас экс-
периментальные системы уже проходят 
испытания на трёх гражданских город-
ских объектах. Эксперты отмечают, что 
это простое, недорогое и эффективное 
решение для защиты периметра.

Экспериментальные комплексы 
системы антидроновой защиты «БА-
РЬЕР ПАК» уже установлены и работа-
ют на трёх гражданских городских объ-
ектах. Об этом «Известиям» рассказала 
гендиректор компании АКБ «Первый ди-
рижабль» Полина Албек.

По её словам, принцип действия 
прост. При обнаружении угрозы аэро-
статы с прикреплённой к ним сетью под-
нимают в воздух на высоту около 1 тыс. 
м. Беспилотник противника, попадая 
в это воздушное заграждение, запуты-
вается и не долетает до назначенной 
цели. Расстояние между аэростатами 
составляет 250–300 м, соответственно, 
ширина защищаемой зоны может мас-
штабироваться в зависимости от их ко-
личества.

— Наш основной профиль — дирижа-
блестроение и воздухоплавание. В ходе 
работы нам удалось выявить, что ма-
лообъёмные аэростаты могут приме-
няться в том числе для защиты от БПЛА. 
Сначала мы крепили сеть к подъёмно-
мачтовым устройствам, потом поня-
ли, что они не дают нужной высоты, и, 
изучив опыт наших предков, приняли 
решение подвесить сеть к аэростатам. 
С третьей попытки у нас всё получи-
лось, — объяснила гендиректор.

Из преимуществ Полина Албек вы-
делила значительную высоту подъё-
ма сети в воздух, а также отметила, что 
есть возможность достичь состояния 
«расходного материала», так как скоро 
система начнёт выпускаться серийно, 
что существенно снизит её стоимость.

Разработка началась в 2023 году 
в конце лета, а первые испытания про-
вели уже в сентябре.

— На полигонах для имитации це-
лей используем «болванки» с анало-
гичными весом и скоростью. Также 
мы самостоятельно и под конкретных 
заказчиков проводим научно-исследо-
вательские работы с разными техни-
ческими заданиями, — рассказала По-
лина Албек.

Грузоподъёмность аэростата — 
до 20 кг. А скорость развёртывания за-
граждения — от 0,5 минуты при напол-
ненной оболочке аэростата и от 5 минут 
при пустом аэростате.

Это в какой-то степени возвраще-
ние к старым методам, которые были 
ещё во время Второй мировой войны, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Юрий Лямин.

— Эта система сработает, особенно 
против БПЛА противника, которые ле-
тят без наведения по заданным коор-
динатам, так как они никак не смогут 
увидеть сеть и попадут в неё, — уточ-
нил он. — И, учитывая, что дроны, ко-
торые используются для ударов, винто-
вые и скорость у них не очень высокая, 
они очень легко могут запутаться в сети. 
А сама система должна быть относи-
тельно недорогой. 

Гонка на устрашение

Вадим Корощупов

Военный эксперт

Н а саммите НАТО, который прохо-
дит сейчас в Вашингтоне, объявили 

о развёртывании в 2026 году в Германии 
средств поражения большой дальности. 
В частности, они будут включать в себя 
ракеты SM-6 и Tomahawk, которые из-
начально предназначались для военно-
морских операций, а также «разрабаты-
ваемое гиперзвуковое оружие».

Нюанс в том, что американцы не рас-
сматривают его как дальнобойное ору-
жие, они считают ДРСМД устаревшим 
ещё при Клинтоне и хотят себя защи-
тить от новых стран, у которых по-
явились ракеты средней дальности. 
На самом же деле вооружение, которое 
привезут в Германию, будет иметь ра-
диус действия от 500 до 3000 км, а это 
укладывается в параметры ракет мень-
шей и средней дальности. То есть США 
не смогли бы их поставить в этот реги-
он, если бы продолжал действовать до-
говор, исключающий такое размеще-
ние, — ДРСМД.

Примечательно, что именно Ва-
шингтон инициировал разрушение 
этого договора. В 2014 году президент 
Барак Обама обвинил Россию в нару-
шении ДРСМД. В США утверждали, что 
в 2008–2011 годах Москва якобы прово-
дила испытания крылатой ракеты на-
земного базирования 9М729 на даль-
ность более 500 км. Российские власти 
тогда заверяли, что радиус её действия 
меньше этого показателя.

Уже в 2016-м в Женеве по иници-
ативе США было созвано заседание 
специальной контрольной комиссии 
в рамках ДРСМД, однако озабочен-
ности сторон снять не удалось. Спу-
стя три года президент Дональд Трамп 
вывел Штаты из договора, ссылаясь 
на разработку всё той же 9М729.

Кремль неоднократно отвергал 
обвинения, а затем ввёл мораторий 
на собственную разработку ракет, 
ранее запрещённых ДРСМД, — бал-
листических и крылатых наземно-
го базирования с дальностью полёта 
от 500 до 5500 км.

Развёртывание ракет в Германии 
к 2026 году будет реализовано в рам-
ках нового подразделения межвидо-
вой оперативной группы армии США, 
штаб-квартира которой находится под 
Франкфуртом. Остальные такие груп-
пы созданы во Флориде, на Гавайях, 
в Колорадо и ещё одна — в Германии.

В составе подразделений предусмо-
трены специалисты по разведке, воен-
ным кибероперациям, РЭБ и операциям 
в космосе. Межвидовую оператив-
ную группу, сформированную в ФРГ 
в 2021 году, можно считать воссоздани-
ем 56-го командования полевой артил-
лерии, действовавшей в ФРГ в период 
холодной войны под началом командо-
вания армии США в Европе и Африке.

Вооружения, которые планирует-
ся разместить в Германии, скорее все-

го, будут включать в себя высокоточ-
ную ударную ракету (Precision Strike 
Missile/PrSM) компании Lockheed 
Martin (поражение цели в радиу-
се 500 км) и перспективное гиперзву-
ковое оружие дальнего радиуса дей-
ствия (Long-Range Hypersonic Weapon/
LRHW), предназначенное для пораже-
ния целей на расстоянии 2800 км. Так-
же туда войдёт огневая система сред-
ней дальности (Mid-Range Capability), 
известная как Typho, которая исполь-
зует наземную установку для запуска 
существующих ракет SM-6 и Tomahawk 
компании Raytheon для поражения це-
лей в диапазоне между 500 и 3000 км. 
Утверждается, что эти системы будут 
развёртываться постепенно.

Белый дом при этом не скрывает, 
что основной целью подобного шага 
станет реализация концепции сдер-
живания на европейском континенте. 
То есть таким образом, заявляет Ва-
шингтон, он пытается ответить на ра-
стущие обеспокоенности восточноев-
ропейских стран.

Разумеется, эти действия вызыва-
ют логичную реакцию Москвы, по-
скольку Tomahawk не только способен 
достичь Москвы с территории Гер-
мании, но радиус действия этой ра-
кеты простирается даже восточнее 
российской столицы. Политики раз-
ного уровня уже отреагировали и вы-
сказали свои опасения. В частности, 
большая часть из них говорит, что ре-
ализация подобных планов ведёт к на-
растанию конфронтации, напряжён-
ности и новой гонке вооружений.

Каким может быть ответ России 
на враждебные шаги США и Германии, 
пока говорить рано, но у Москвы есть 
пространство для манёвра в этом от-
ношении. И вряд ли подобный шаг За-
пада к эскалации сделает европейский 
континент более безопасным. Всё это 
может привести лишь к тому, что на-
чавшееся в середине XX века проти-
востояние НАТО и сначала СССР, а по-
том и России войдёт в очередную фазу 
обострения, итог которого может ока-
заться сложно прогнозируемым.

МНЕНИЕ 

никто не видел, никто не обсуждал 
и никто никогда не принимал», кон-
статировал он. Причём Запад прибе-
гает к силовому принуждению, одно-
сторонним санкциям, шантажу, чтобы 
сохранить доминирующее положение 
в мире.

— Такие правила пишутся или кор-
ректируются каждый раз заново — под 
каждую ситуацию в интересах тех, кто 
считает себя исключительным и при-
своил себе право диктовать свою волю 
другим. Прямо в лучших традициях 
классического колониализма, — ска-
зал глава государства.

Россия также видит попытки огра-
ничить прямые контакты законодате-
лей, что противоречит праву каждого 
государства отстаивать свои интере-
сы и принципы свободного межпар-
ламентского сотрудничества. На этом 
фоне конструктивное влияние БРИКС 
на международные процессы позволит 
сделать мир более безопасным и гар-
моничным, уверен Владимир Путин.

Сегодня БРИКС отражает общие ин-
тересы государств и глобального Юга, 
и глобального Востока, заметил Влади-
мир Путин. И аккумулирование этих 
усилий остаётся одной из задач Мо-
сквы в этом году. Россия уже прошла 
«экватор» своего председательства 

в объединении, одной из задач кото-
рого стала помощь в интеграции новых 
членов БРИКС. Напомним, что с янва-
ря к содружеству (состоящему из РФ, 
Бразилии, Китая, ЮАР и Индии) присо-
единились ОАЭ, Иран, Египет, Эфиопия. 
К официальным членам Россия также 
относит и Саудовскую Аравию. Одна-

ко её статус всё ещё вызывает сомне-
ния, поскольку официально Эр-Рияд 
не подтверждал участие. Тем не менее 
МИД России называет этот факт нео-
споримым. Несмотря на то что на пар-
ламентском форуме красовались фла-
ги десяти стран-участниц (включая 
Саудовскую Аравию), представители 
королевства единственные не приеха-
ли в Санкт-Петербург, выяснили «Из-
вестия».

— Вопрос остаётся очень сложным 
и многофакторным. На мой взгляд, 
во многом это характеризуется типич-
ной восточный сложностью. Мы зна-
ем, что Восток — дело тонкое, и про-
цесс вступления Саудовской Аравии 
в группу БРИКС наглядно иллюстри-
рует этот тезис. Мы можем сказать, что 
она участвует в группе БРИКС, но во-
прос членства тесно связан с вопро-
сом бюрократии в Саудовской Ара-
вии. В королевстве существует очень 
сложный процесс принятия решений, 
которые затрагивают не только поли-
тические издержки, но очень сильно 
отягощаются и региональной спец-
ификой, поэтому Эр-Рияд не может 
давать одномоментных ответов, ре-
шений, — сказал «Известиям» специ-
алист по международным отношени-
ям на Ближнем Востоке, основатель 
школы арабского языка Arabia Артём 
Ткачев.

Это подтверждает и тот факт, что 
в части мероприятий БРИКС сауди-
ты участвуют на достаточно высоком 
уровне. Речь идёт о совещании мини-
стров иностранных дел стран объе-
динения в июне в Нижнем Новгороде. 
Там на полях мероприятия глава МИД 
Саудовской Аравии Фейсал Бен Фар-
хан Аль Сауд также провёл перегово-
ры с министром иностранных дел РФ 
Сергеем Лавровым, хотя в основной 
сессии представитель королевства 
не участвовал.

— Нет сомнений, что Саудовская 
Аравия продолжает работать на меро-
приятиях группы БРИКС, в её обсуж-
дениях. Она не опровергала факт сво-
его присоединения, а лишь заявляла 
о том, что решение всё ещё в стадии 
своего процедурного оформления, — 
подчеркнул Артём Ткачев.

Как ранее пояснил заместитель 
министра иностранных дел РФ Сер-
гей Рябков, в июне российская сто-
рона получила сигнал от саудовских 
коллег, что их внутренние процессы, 
связанные с оценкой официально-
го приглашения Саудовской Аравии 
вступить в БРИКС, ещё не завершены 
до конца. На этом фоне в ряде случаев 
саудовские представители участвуют 
не во всех мероприятиях, заметил он.

Сегодня в очереди на присоеди-
нение к БРИКС стоят более 20 стран, 
заявила ранее Валентина Матвиен-
ко. На форуме о таком желании вы-
сказался и Азербайджан. Владимир 
Путин подчеркнул, что БРИКС открыт 
для укрепления диалога со всеми за-
интересованными государствами. 
Примечательно, что представители 
стран бывшего постсоветского про-
странства активно делились своими 
предложениями по развитию площад-
ки на форуме. К примеру, власти Ка-
захстана выступают за налаживание 
межпарламентского диалога между 
БРИКС и СНГ, поскольку он поможет 
в обеспечении продовольственной 
безопасности, а Белоруссия предла-
гает рассмотреть вопрос о создании 
миссии БРИКС по наблюдению за вы-
борами.

Президент РФ провёл на форуме 
и серию двусторонних встреч. Сре-
ди собеседников — глава постоянно-
го комитета Всекитайского собрания 
народных представителей Чжао Лэц-
зи. Стороны сразу перешли к делу: 
в центре переговоров была недавняя 
встреча лидеров РФ и КНР в Астане. 
Владимир Путин заверил, что все до-
говорённости с Си Цзиньпином в сфе-
ре российско-китайского взаимодей-
ствия работают должным образом.

Всекитайское собрание народных 
представителей совместно с Феде-
ральным собранием РФ готово спо-
собствовать реализации стратегиче-
ских договорённостей Си Цзиньпина 
и Владимира Путина на законодатель-
ном уровне. Чжао Лэцзи также отметил, 
что под руководством лидеров партнёр-
ство двух стран сохраняет «динамичное 
высококачественное развитие, прино-
сит реально ощутимую пользу» их на-
родам. Он также передал Владимиру 
Путину привет и наилучшие пожелания 
от Си Цзиньпина, пообещав, в свою оче-
редь, передать китайскому главе ана-
логичные пожелания от российского 
лидера. К слову, Москва также ожида-
ет приезда Си Цзиньпина на саммит 
БРИКС в Казань 22–24 октября.

Отдельно президент обсудил прин-
ципы работы БРИКС с главой Межпар-
ламентского союза (МПС), спикером 
Национальной ассамблеи Танзании Ту-
лией Эксон. Владимир Путин отметил: 
Межпарламентский союз считается 
уважаемой в мире организацией, до-
бавив, что Москва приветствует тот 
факт, что во главе находится именно 
представитель Африки.

— Со своей стороны рассчитываем 
на вашу поддержку работы в данном 
случае парламентского измерения 
БРИКС, которое, безусловно, являет-
ся важным и создаёт основу не только 
для совместной работы в укреплении 
нормативной базы между государства-
ми-участниками, но и создаёт благо-
приятную гуманитарную атмосферу 
для достижения целей общего разви-
тия, — подчеркнул Владимир Путин.

Между национальным парламентом 
Танзании и Государственной думой РФ 
сегодня выстроены дружеские связи, 
сказала «Известиям» Тулия Эксон. Спи-
кер пообещала активнее перенимать 
опыт Москвы, а также активизиро-
вать существующие торговые отно-
шения и инвестиционные возможно-
сти в сельском хозяйстве и энергетике.

Обсудить двусторонние отноше-
ния Владимир Путин смог и со спике-
ром парламента Ирана Мохаммадом 
Багером Галибафом. Эта встреча была 
особенно важна на фоне состоявшихся 
в республике президентских выборов, 
которые прошли после гибели в мае 
2024 года в авиакатастрофе Эбрахима 
Раиси. Президент заявил, что не сомне-
вается в развитии отношений между 
РФ и Ираном и при новом руководстве 
республики. Российскую делегацию 
на инаугурации избранного президен-
та Ирана Масуда Пезешкиана 30 июля 
возглавит Вячеслав Володин.
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весь кабинет министров, за ис-
ключением пресс-секретаря 
правительства Мусалии Муда-
вади. Поводом для такого ре-
шения стали протестные ак-
ции, начавшиеся в середине 
июля в ответ на намерения вла-
стей увеличить налоги на ряд то-
варов и услуг.

Президент заверил, что де-
ятельность правительства бу-
дет продолжаться под руко-
водством главных секретарей 
и других должностных лиц. 
При этом руководитель госу-
дарства пообещал, что новый 
кабмин будет сформирован 
по итогам консультаций с пред-
ставителями различных поли-
тических сил.

Ранее на фоне протестов 
власти внесли поправки в про-
ект бюджета, согласно которым 
отменяется ввод 16-процентно-
го налога на добавленную сто-
имость при покупке хлеба, пе-
ревозке сахара, использовании 
мобильных и финансовых ус-
луг, операциях с иностранной 
валютой.

Вместе с тем на прошлой не-
деле Руто предложил сокра-
тить расходы и привлечь до-
полнительные займы, чтобы 
заполнить бюджетную брешь 
в размере почти $2,7 млрд.

25 июня власти республи-
ки заявили о введении в стра-
не чрезвычайного положения 
после того, как протестующие 
подожгли здания парламента 
и городского совета в столице. 
Во время акций, по данным На-
циональной комиссии по пра-
вам человека Кении, погибли 
39 человек и более 350 были ра-
нены. Уильям Руто заявлял, что 
ему известно о 19 погибших.
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Сошли с рельсов

Тигран Мелоян

Аналитик ВШЭ 

К ак небольшая, но гордая страна, по-
лучившая в декабре 2023 года статус 

кандидата на вступление в Евросоюз, по-
зволила себе маленькую самостоятель-
ность. Так начинается история о том, как 
Грузия сошла с рельсов на пути в ЕС и за-
одно лишилась поддержки вооружённых 
сил в размере €30 млн из Европейского 
фонда мира (ранее об этом писали СМИ 
со ссылкой на заявление посла ЕС в Грузии 
Павла Герчинского). Первопричиной по-
служило принятие закона об иноагентах, 
суть которого заключается в регистрации 
в реестре организаций, «проводящих ин-
тересы иностранной силы», грузинских 
НКО и СМИ, финансируемых из иностран-
ных источников более чем на 20%. Каза-
лось бы, принятый закон рассматривает-
ся правящей властью и её сторонниками 
как мера, направленная на защиту наци-
онального суверенитета, однако у США 
и ЕС имеется на этот счёт своё мнение.

По их убеждению, это подрыва-
ет основные демократические прин-
ципы, так как накладывает ограни-
чения на свободу выражения мнений, 
хотя те же самые американцы практи-
куют подобные меры у себя дома (за-
кон США «О регистрации иностранных 
агентов», принятый в 1938 году).

Что касается Брюсселя, то там пола-
гают, что страны-кандидаты должны 
солидаризироваться с внешней поли-
тикой Евросоюза до вступления в со-
общество. Отсюда выдвигаются ус-
ловия отозвать решение о принятии 
закона «О прозрачности иностранно-
го влияния», а также присоединиться 
к антироссийским санкциям и пред-
принять необходимые меры для их со-
блюдения, что, по сути, идёт вразрез 
с грузинскими интересами и правом 
на невмешательство во внутренние 
дела.

С одной стороны, выдвигаемые тре-
бования могут быть вполне обосно-
ванны, если ты принимаешь в свою 
семью нового члена и выделяешь сред-
ства на внутренние реформы, с дру-
гой — процесс интеграции Грузии 
и так уже существенно затянулся. Бо-
лее того, европейская семья вроде как 

представляет собой объединение сво-
бодных суверенных стран и служит 
«примером» для остального мира, что 
по итогу не совсем совпадает с реаль-
ностью ввиду оказываемого на Тбили-
си давления.

Между тем исходя из международ-
ной практики это будет уже вторая 
по счёту страна из «Восточного парт-
нёрства», с кем развитие интеграци-
онных связей ставится на паузу. Так, 
в 2022 году Белоруссия приостанови-
ла своё участие в программе, выдви-
нув снятие санкций как непременное 
условие для своего возвращения. Та-
ким образом, из шести государств — 
членов инициативы ЕС всего четы-
ре в настоящий момент продолжают 
придерживаться курса на пути к евро-
интеграции: Азербайджан и Армения — 
из числа южнокавказских республик, 
а также Молдавия и Украина, относя-
щиеся к странам Восточной Европы.

Вполне вероятно, что образующую-
ся «дыру» на Южном Кавказе теперь бу-
дут стараться закрыть за счёт Армении, 
проводящей в последнее время в своей 
внешней политике перебалансировку 
в сторону Запада. При этом Евросою-
зу и южнокавказским республикам, 
похоже, придётся отказаться от более 
приемлемого для всех пакетного со-
глашения о возможной интеграции 
в объединение, поскольку приём, если 
такой когда-то и состоится, явно будут 
осуществлять по отдельности ввиду 
особенностей каждой страны.

В настоящее время сложно точ-
но предсказать, как долго будет дей-
ствовать приостановка процесса всту-
пления Грузии в Евросоюз, однако уже 
напрямую говорится о том, что про-
цесс интеграции может быть возоб-
новлён в случае прихода «нового пра-
вительства» по итогам парламентских 
выборов, которые должны пройти 
26 октября 2024 года. Подобные заявле-
ния, автором которых оказался посол 
ЕС в Грузии Павел Герчинский, вку-
пе с ранними угрозами Брюсселя при-
остановить безвизовый режим могут 
отразиться на внутриполитических 
процессах южнокавказской республи-
ки, а именно стать тем самым внешним 
вмешивающимся фактором, что пере-
мешает предвыборные карты правя-
щей партии «Грузинская мечта».

Тем не менее, какими бы плохи-
ми ни были отношения между Тби-
лиси и Брюсселем, в отличие от США, 
до сих пор против Грузии и её граждан 
не были введены европейские санк-
ции, что лишний раз подтверждает от-
сутствие желания идти на жёсткие 
меры и разрушать связи с этой стра-
ной. В то же время не стоит списывать 
со счетов тот факт, что Запад всерьёз 
борется за вытеснение России с Юж-
ного Кавказа, а такими шагами ему 
вряд ли удастся этого добиться.

Храните свои денежки

Мурад Садыгзаде

Востоковед

С аудовская Аравия намекнула, что мо-
жет продать некоторые европейские 

долговые обязательства, если страны 
G7 решат конфисковать $300 млрд за-
мороженных активов России. Соглас-
но СМИ, министерство финансов Сау-
довской Аравии сообщило партнёрам 
по G7 о несогласии с этой идеей, кото-
рая была предназначена для поддержки 
Украины. Один из источников охаракте-
ризовал это как завуалированную угро-
зу, указывая на серьёзность намерений 
королевства. Саудиты конкретно упомя-
нули долги, выпущенные французским 
казначейством, что подчёркивает стра-
тегический подход к вопросу.

С мая по июнь страны G7 обсужда-
ли различные варианты относительно 
средств России. В итоге группа согла-
силась использовать только прибыли, 
оставив сами активы нетронутыми. 
Это решение было принято, несмо-
тря на давление США и Великобрита-
нии, которые призывали союзников 
рассмотреть более смелые варианты. 
Но некоторые страны — члены еврозо-
ны выступили против, опасаясь нега-
тивных последствий для валюты.

Подобная реакция Королевства 
Сау довская Аравия (КСА) неудивитель-
на, ведь королевство активно вклады-
вает в западные рынки через свой Го-
сударственный инвестиционный фонд 
(PIF). Он играет ключевую роль в ре-
ализации амбициозной программы 

Vision 2030, направленной на диверси-
фикацию экономики и снижение зави-
симости от нефтяных доходов.

На конец 2023 года активы, управ-
ляемые PIF, составляли $925 млрд, 
власти КСА планируют увеличить 
их до $1,07 трлн к 2025-му . Центробанк 
Саудовской Аравии (SAMA) также дер-
жит значительные валютные резер-
вы, которые оценивались в $423,7 млрд 
в апреле.  

Беспокойство Эр-Рияда законо-
мерно, власти страны переживают 
за потенциальную судьбу своих ак-
тивов на Западе, суммарная доля ко-
торых, по разным оценкам, доходит 
до $600 млрд. Сейчас отношения с За-
падом у КСА натянуты — как с Ва-
шингтоном, так и с Брюсселем, кото-
рые перманентно пытаются давить 
на страну из-за нежелания королев-
ства подключиться к «изоляции» Рос-
сии и вести прозападную внешнюю 
политику.

Независимо от мотивов действия 
Саудовской Аравии подчёркивают 
её растущее влияние на мировой аре-
не и трудности западных стран в при-
влечении поддержки своей антирос-
сийской политики со стороны стран 
глобального Юга. Под руководством 
принца Мухаммеда бен Сальмана, 
фактического правителя Саудовской 
Аравии, Эр-Рияд всё больше позици-
онирует себя как дипломатическая 
сила и диверсифицирует свои внешне-
политические и торгово-экономиче-
ские связи с Москвой, Пекином и дру-
гими незападными центрами силы.

Намерения КСА подкрепляются 
действиями. В прошлом месяце Са-
удовская Аравия приняла решение 

не продлевать 50-летнее соглаше-
ние о нефтедолларах с Соединённы-
ми Штатами, которое завершилось 
9 июня. Это соглашение, подписанное 
8 июня 1974 года, стало ключевым эле-
ментом глобального экономическо-
го влияния США. Оно предусматри-
вало создание совместных комиссий 
по экономическому сотрудничеству 
и удовлетворению военных нужд Са-
удовской Аравии. Американские офи-
циальные лица надеялись, что это по-
будит Саудовскую Аравию увеличить 
производство нефти и укрепить эко-
номические связи с арабскими стра-
нами.

Отказавшись продлить соглаше-
ние, Саудовская Аравия теперь может 
продавать нефть и другие товары, ис-
пользуя различные валюты, такие как 
юань, евро и иена, вместо только дол-
ларов США. Также обсуждается воз-
можность использования цифровых 
валют для трансакций. Этот шаг от-
крывает новые возможности для ди-
версификации экономических связей 
и уменьшения зависимости от долла-
ра, тем самым ещё и ускоряя глобаль-
ную тенденцию использования дру-
гих валют в международной торговле.

Дедолларизация становится всё 
более актуальной, особенно для раз-
вивающихся экономик, стремящихся 
уменьшить свою зависимость от аме-
риканской валюты и финансовой си-
стемы. Важным фактором в процессе 
дедолларизации остаётся роль груп-
пы стран БРИКС, с которым Саудов-
ская Аравия активно сотрудничает. 
Страны объединения активно продви-
гают идеи использования нацвалют 
в международных расчётах и развива-
ют собственные финансовые инсти-
туты.

Выстроить Каракас
Венесуэла открыта к восстановлению дипотношений с США

Екатерина Хамова

В енесуэла открыта к восстановлению 
дипотношений с США в случае, если 

они будут уважать политику, идеологию 
и экономическую концепцию Боливари-
анской Республики, заявил в разговоре 
с «Известиями» посол латиноамерикан-
ской страны в РФ Хесус Рафаэль Сала-
сар Веласкес. 3 июля Каракас вернулся 
за стол переговоров с Вашингтоном, ито-
гом первого раунда стало снятие запрета 
на экспорт и реэкспорт сжиженного при-
родного газа в Венесуэлу. Следующая 
встреча, скорее всего, состоится до пре-
зидентских выборов в республике, кото-
рые пройдут 28 июля. Какие требования 
США и Венесуэла предъявляют друг дру-
гу, возможно ли возобновление дипотно-
шений между странами спустя пять лет 
и что изменится в контактах республи-
ки с Россией — в материале «Известий».

Венесуэла готова иметь контакты 
и дипломатические отношения со все-
ми, кто уважает Боливарианскую Рес-
публику, заявил в разговоре с «Изве-
стиями» посол латиноамериканской 
страны в России Хесус Рафаэль Сала-
сар Веласкес.

— Вашингтон препятствовал нашей 
свободе, нашему критерию независимо-
сти, финансировал госпереворот и по-
пытки покушений на политиков. Нико-
лас Мадуро сообщил о возобновлении 
диалога с США. Мы всегда будем стре-
миться к наилучшим дипломатическим 
отношениям со всеми странами, кто 
с уважением относится к нашей поли-

тике, идеологии и экономической кон-
цепции, — сказал он.

Дипломатические отношения с США 
Венесуэла разорвала в 2019 году, после 
того как Вашингтон признал Хуана Гу-
айдо законным президентом страны, 
в то время как в Каракасе его обвини-
ли в подготовке госпереворота.

Предыдущая попытка восстановить 
диалог оборвалась после того, как Ве-
несуэла не допустила до участия в вы-
борах кандидата от оппозиции Марию 
Корину Мачадо, которого поддержива-
ли в Белом доме. В США это посчитали 
невыполнением договорённостей ве-
несуэльской стороны, в связи с чем от-
менили ослабление санкций против не-
фтегазового сектора республики.

При этом о возобновлении диалога 
между США и Венесуэлой стало извест-
но на прошлой неделе. Первый раунд 
переговоров в видеорежиме прошёл 
3 июля. Следующий, как пишет колум-
бийское издание El Tiempo, будет уже 
в живом формате, и, по информации 
источников газеты, площадкой для пе-
реговоров может стать Мексика. «Из-
вестия» обратились в МИД Мексики 
и её посольство в США с просьбой под-
твердить эту информацию.

Примечательно, что переговоры 
идут в тот момент, когда Венесуэла на-
ходится в нескольких неделях до прези-
дентских выборов, а демократическая 
партия США столкнулась с политиче-
ским кризисом в связи с провальным 
выступлением Джо Байдена на теледе-
батах с Дональдом Трампом 28 июня.

Голосование за президента в Вене-
суэле назначено на 28 июля. Основной 
кандидат от действующей власти — ны-
нешний лидер Николас Мадуро, от оп-
позиции — экс-дипломат Эдмундо Гон-
салес.

Мария Корина Мачадо не смогла бал-
лотироваться из-за обвинений в кор-
рупции, а одобренная ею замена Корина 
Йорис не получила ключи для регистра-
ции на платформе для кандидатов.

Согласно большинству опросов, Эд-
мундо Гонсалес опережает Мадуро 
во многом благодаря поддержке изби-
рателей Марии Корины Мачадо. За оп-
позиционера в среднем готовы отдать 
голос более половины опрошенных. 
По данным ORC Consultores, за Эдмун-

до Гонсалеса хотят проголосовать 58,6% 
опрошенных, однако, например, в иссле-
довании Insight и IdeaDatos большин-
ство (52%) выбирает Николаса Мадуро.

Возобновление диалога с США в лю-
бом случае преследует цель установить 
дипломатические отношения между 
странами, считает политолог Хесус Се-
гиас. От этого выиграют обе стороны.

— Восстановление дипотношений 
нормализовало бы поток мигрантов. 
В США большое число венесуэльских 
мигрантов, которые сейчас не могут го-
лосовать. Оппозиция теряет около мил-
лиона голосов, что не на руку Штатам, — 
говорит «Известиям» Хесус Сегиас.

Цель Венесуэлы — добиться отмены 
части санкций с нефтегазового сектора 
страны. Из-за недопуска Марии Кори-
ны Мачадо до выборов США не продли-
ли действие лицензии, которая позво-
ляла американским компаниям вести 
бизнес с государственной компанией 
Венесуэлы PDVSA. Тем не менее Шта-
ты оставили возможность выдачи ли-
цензий в частном порядке. Такой, напри-
мер, пользуется американская Chevron.

— Нефтяной рынок Венесуэлы из-
менился. Тех денег, которые она могла 
бы получить от продажи нефти на дру-
гие рынки, недостаточно для финан-
сирования государственных расходов. 
США обычно платят Венесуэле сразу, 
а не в кредит. Несмотря на идеологиче-
ские различия, значительная часть де-
нежных потоков поступает от продажи 
нефти Соединённым Штатам, — объяс-
няет «Известиям» заслуженный про-
фессор Университета Симона Болива-
ра в Венесуэле доктор Даниэль Варнаги.

Эксперт также отмечает, что пе-
реговоры об отмене санкций — игра 
со взглядом в будущее, поскольку дохо-
ды от торговли нефтью не только смогут 
повысить рейтинг действующего пре-
зидента до выборов, но и будут способ-
ствовать финансированию госрасхо-
дов после.

По итогам первого раунда перего-
воров США разрешили экспорт и ре-
экспорт сжиженного газа в Венесуэлу. 
Лицензия вступила в силу 8 июля и бу-
дет действовать год. Ожидается, что та-
кая мера позволит справиться с топлив-
ным дефицитом в латиноамериканской 
стране.

Мир

Оппонент — не абонент
A Одной из причин тому по-

служил инцидент, который 
произошёл в марте этого года, когда 
на одном из складов на востоке бри-
танской столицы произошёл пожар. 
По версии прокуратуры Соединённого 
Королевства, он принадлежал украин-
ским гражданам. В мае экс-глава МВД 
Великобритании Джеймс Клеверли 
анонсировал высылку российского во-
енного атташе, обвинив его во вредо-
носной деятельности и причастности 
к разведке. «Мы вышлем российского 
военного атташе, который был неглас-
ным сотрудником военной разведки», — 
заявил чиновник.

Лондон также объявил о вводе до-
полнительных ограничений для рос-
сиян, получающих дипломатические 
визы, и лишил некоторые объекты не-
движимости дипстатуса.

В комментарии «Известиям» посоль-
ство РФ в Великобритании назвало 
этот предлог фиктивным, отмечая бес-
прецедентность ситуации. Диплома-
тическое ведомство рассказало об от-
ветных мерах, принятых российской 
стороной.

— В Лондоне приняли беспрецедент-
ное в истории российско-британских 
отношений решение о разрыве воен-
ных связей. Действуя в порядке взаим-

ности, мы «отзеркалили» данный не-
дружественный шаг, приняв решение 
о высылке британского военного атта-
ше, — заявили в посольстве РФ.

Российское дипломатическое пред-
ставительство также добавило, что ка-
нал коммуникации сохраняется только 
эпизодически на уровне внешнеполи-
тических ведомств. Он используется 
для транслирования сигналов о по-
зиции сторон по украинскому кризи-
су и некоторым двусторонним темам, 
а также для решения практических во-
просов, которые возникают в контек-
сте сохранения российского и британ-
ского дипломатического присутствия 
в обеих странах.

МИД Великобритании не проком-
ментировал отсутствие военных свя-
зей между странами, но отметил, что 
с момента начала специальной военной 
операции России в феврале 2022 года 
Лондон поддерживает лишь ограни-
ченные дипломатические отношения 
с Москвой. «Мы ясно дали понять, что 
нормализация отношений с Россией 
невозможна», — заявили «Известиям» 
в пресс-службе британского МИДа.

С приходом к власти в Соединённом 
Королевстве лейбористов вряд ли сто-
ит ожидать кардинальных изменений 
внешнеполитических подходов стра-

ны. Эксперты подчёркивают, что при-
чиной тому служат недостаток опыта 
нового британского премьера и много-
летняя поддержка линии США.

— У [премьер-министра Великобри-
тании] Кира Стармера нет никакого 
опыта во внешнеполитической деятель-
ности, поэтому трудно предположить, 
что могут быть какие-то кардиналь-
ные изменения. Главным союзником 
по-прежнему останутся Соединённые 
Штаты. Это аксиома, и она продолжа-
ется с окончания Второй мировой вой-
ны, — говорит «Известиям» первый зам-
декана факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ Игорь 
Ковалёв.

В этой конфигурации есть как мини-
мум одно неизвестное: результаты пре-
зидентских выборов в США в ноябре 
этого года. Если Джо Байдену удастся 
переизбраться, то никакой коррекции 
в отношениях Вашингтона и Лондона 
не предвидится, сказал в разговоре 
с «Известиями» профессор Кентского 
университета Ричард Саква.

Эти ожидания подтвердил и Кир 
Стармер перед вылетом на саммит 
НАТО, который проходит в Вашингто-
не, объявляя о решимости увеличить 
расходы на оборону: «Сегодня, завтра 
и на следующий день речь идёт лишь 
о том, чтобы выступить единым фрон-
том с нашими союзниками, обсуждая 
в практическом плане, как мы можем 
обеспечить дальнейшую поддержку 
Украины и послать очень, очень ясный 
сигнал Путину, что мы будем противо-
стоять российской угрозе где угодно 
в мире».

Кир Стармер встретился с Влади-
миром Зеленским 10 июля на самми-
те НАТО и выразил ему свою безого-
ворочную поддержку.
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Программные решения

Кирилл Семион

IT-эксперт

И мпортозамещение IT в России при-
вело к появлению целого перечня 

новых программных решений. Заложить 
основу для дальнейшего роста отрасли 
можно через освоение новых рынков — 
стран БРИКС, Африки, Ближнего Восто-
ка, Южной Америки. Как всё же органи-
зовать IT-экспорт в дальнее зарубежье?

Когда мы говорим об IT-экспорте 
из РФ, с одной стороны, речь может 
идти о полноценной экспансии россий-
ских компаний на иностранные рынки, 
с другой — о продаже готовых «коро-
бочных» решений, подобных продук-
там Kaspersky, которые затем будут 
адаптированы и использованы за ру-
бежом.

Однако на данный момент мировое 
сообщество довольно плохо осведом-
лено о российских разработках в об-
ласти ПО. Это создаёт значительные 
трудности для прямого экспорта «коро-
бочных» продуктов.

Поэтому первая опция более пер-
спективна. Она заключается в созда-
нии на местах представительств или 
партнёрских центров продаж, которые 
не только продвигали бы и продавали 
наше ПО, но и предлагали его интегра-
цию с участием местных специалистов.

Такой подход позволяет наладить 
эффективный маркетинг, адаптиро-
вать продукты под нужды и требова-
ния конкретного рынка, а также за-
крепить своё присутствие в регионе 
на постоянной основе. Создать своего 
рода «IT-посольство» России в конкрет-
ной локации.

Как это выглядит? Открываем не-
большое IT-представительство РФ, 
создаём витрину цифровых продук-
тов, даём возможность выставить свои 
решения всем, кто хочет продавать 
ПО в определённом регионе. И парал-
лельно находим местных партнёров 
по внедрению с привлечением специа-
листов российских вендоров.

Получается, что компании из Рос-
сии не несут дополнительных издер-
жек на открытие представительств, 
при этом получают выход на внутрен-
ний рынок интересной им страны. Од-
нако такая история возможна только 
в рамках государственной инициати-
вы, а лучше — межгосударственного 
сотрудничества.

Важно не только предлагать ка-
чественные и конкурентоспособные 
продукты, но и стратегически подхо-
дить к выбору рынков, где могут быть 
успешно реализованы их технологии. 
Ключ к успеху лежит в глубоком по-
нимании культурных и политических 
особенностей каждого региона, а так-
же в создании сильных местных пар-
тнёрских связей, которые помогут 
обеспечить необходимую адаптацию 
и поддержку продуктов.

Основным направлением для старта 
активной IT-экспансии сегодня высту-
пают страны Евразийского экономи-

ческого союза (ЕАЭС). Эти государства 
уже знакомы с российскими техноло-
гиями, активно используют их, что об-
легчает принятие обновлений и новых 
продуктов. Психологическая и опера-
ционная совместимость существую-
щих решений играет ключевую роль 
в поддержании этих отношений.

Что касается БРИКС, здесь ситуация 
более сложная из-за высокой конку-
ренции со стороны разработчиков Ки-
тая и Индии. Но и тут для российских 
вендоров при условии создания каче-
ственной сервисной поддержки могут 
открываться новые горизонты.

Важный аспект — расширение при-
сутствия на рынках Латинской Аме-
рики и Африки, где местами наблюда-
ется резкое сокращение присутствия 
Запада. Эти регионы представляют со-
бой уникальные возможности для рос-
сийских IT-компаний, особенно в кон-
тексте переориентации стран на новых 
технологических партнёров.

Россия может воспользоваться уни-
кальным окном возможностей, за-
полнив нишу, оставленную западны-
ми компаниями. Однако процесс этот 
простым не будет. К примеру, актив-
ная экспансия КНР на рынках Средней 
Азии представляет серьёзный вызов 
для отечественного IT-бизнеса.

Задержка шагов по экспансии толь-
ко усилит китайское присутствие 
и превратит эти рынки фактически 
во внутренние рынки Китая. На Ближ-
нем Востоке и в Африке ситуация раз-
вивается аналогичным образом.

Однако подход России, который 
предлагает равноправное партнёр-
ство, может оказаться привлекатель-
ным для многих стран Африки и Юж-
ной Америки. Обладая значительными 
ресурсами и экономической независи-
мостью, они стремятся к сотрудниче-
ству, которое уважает их суверенитет 
и интересы.

Наш явный козырь — свежий опыт 
работы в ситуации, когда западные 
компании прекратили поддержку сво-
их продуктов в России и нам пришлось 
самостоятельно решать блок техно-
логических задач в условиях изоля-
ции и санкций. Эти компетенции могут 
быть использованы как важный аргу-
мент при продвижении российских 
IT-решений на мировых рынках, де-
монстрируя их надёжность и незави-
симость от международной политиче-
ской конъюнктуры.

Ценная реакция
A Активное потребление 

стимулировало бы импорт, 
спрос на валюту и рост инфляции, ска-
зал он.

Основная проблема в борьбе с ро-
стом цен с помощью ключевой став-
ки в том, что эффект от неё проявляет-
ся спустя длительное время (несколько 
кварталов), уточнила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

Среди проинфляционных факто-
ров — активная структурная пере-
стройка экономики России и суще-
ственный рост расходов федерального 
бюджета, отметил главный экономист 
банка «Уралсиб» Алексей Девятов.

Он добавил: майские замороз-
ки также внесут свой вклад, а ближе 
к концу года начнёт сказываться эф-
фект от запланированного повышения 
налога на прибыль. С 2025 года ставка 
будет увеличена с нынешних 20 до 25%. 
Такие поправки в фискальную систе-

му приняла Госдума в третьем чтении 
и одобрил Совфед 10 июля.

Для Банка России риск закрепле-
ния инфляции (выше таргета 4%) бу-
дет означать необходимость сохра-
нить жёсткую ДКП, отметил главный 
аналитик ПСБ Денис Попов. Он согла-
сился: риски усиления роста цен в кра-
ткосрочной перспективе могут быть 
связаны с неблагоприятными погод-
ными условиями и неудачным сель-
скохозяйственным сезоном. Среди 
других факторов — перебои поставок 
импортных товаров и дальнейшее бы-
строе расширение внутреннего спроса.

Также подстегнуть инфляцию могут 
повышение цен на нефть и нестабиль-
ность на мировых рынках, полагает 
аналитик «Цифра брокер» Полина Щу-
кина. В то же время возможное даль-
нейшее повышение ключевой будет 
иметь ограниченное влияние на рост 
цен, уверен Алексей Девятов из «Урал-
сиба».

Сейчас темпы кредитования бу-
дут постепенно уменьшаться в усло-
виях сокращения программ льготной 
ипотеки и усиления макропруденци-
альных мер (ограничений на выда-
чу необеспеченных ссуд заёмщикам 
с высоким уровнем долговой нагруз-
ки), это будет благотворно сказывать-
ся на инфляции, сказал Сергей Гришу-
нин из НРА.

В июле закончилось действие са-
мой популярной программы льгот-
ной ипотеки — на новостройки под 
8%. Она вводилась как антикризисная 
мера в период пандемии коронавиру-
са и должна была поддержать людей 
и строительную отрасль. В дальней-
шем эту программу несколько раз 
продлевали, постепенно ужесточая ус-
ловия для участия в ней. В июле это-
го года также скорректировали усло-
вия по семейной программе.

Замедлить инфляцию поможет сни-
жение бюджетных трат, сказал глав-

ный экономист рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Антон Табах. Полина 
Щукина из «Цифра брокер» добави-
ла: положительно влиять будут так-
же устойчивость курса рубля и уме-
ренное наращивание денежной базы.

Есть вероятность, что достичь тар-
гета удастся только к началу 2026 года, 
полагает Наталья Мильчакова. Кро-
ме того, по её словам, регулятору есть 
смысл пересмотреть цель по инфля-
ции в сторону повышения — например, 
до 5% в год. Прийти к такому результа-
ту будет легче, а благосостояние рос-
сиян не должно ухудшиться.

Недельная инфляция в РФ с 2 по  
8  июля составила 0,27%, с начала 
года потребительские цены выросли 
на 4,68%, следует из данных Росстата. 
Как ранее сообщали в Минэке, в бли-
жайшие месяцы на сдерживание ин-
фляции будет влиять в том числе 
поступление на прилавки отечествен-
ного урожая.

Без опыта забота
Студентам стали в разы чаще предлагать стажировки

Валерия Мишина

Российские работодатели стали 
в шесть раз чаще за последние пять 

лет привлекать студентов на стажировки. 
Об этом «Известиям» рассказали в Ана-
литическом центре НАФИ. Тенденцию 
подтвердили и сервисы по поиску ра-
боты. О всплеске заинтересованности 
со стороны компаний говорят в вузах — 
в частности, в РАНХиГС сообщили, что 
только за год количество предложений 
оплачиваемых стажировок для студен-
тов увеличилось в два раза. Эксперты 
поясняют, что так на местах пытаются 
решить проблему дефицита кадров и ре-
ализуют долгосрочные стратегии найма.

Количество стажировок для студен-
тов стремительно выросло за год, и это 
происходит по инициативе работода-
телей, сообщили «Известиям» в Центре 
развития карьеры Российской акаде-
мии народного хозяйства и госслуж-
бы при президенте России (РАНХиГС). 
В 2023–2024 учебном году в этот вуз 
поступило более 3 тыс. предложений 
о стажировках, что вдвое превышает по-
казатель прошлого учебного года.

— Тенденция касается в первую оче-
редь старшекурсников, но участие 

обучаю щихся 1–2 курсов не является 
исключением, — отметили в академии. — 
Сегодня работодатели предпочитают 
принимать студентов на стажировку, 
а не на практику.

О такой же ситуации «Известиям» 
рассказали и в Российском универси-
тете дружбы народов.

— В последнее время работодате-
ли отдают предпочтение именно ста-
жировкам, по итогам которых наибо-
лее перспективные стажёры получают 
предложения о трудоустройстве, — со-
общили в пресс-службе вуза. — Наи-
более востребованы у работодателей 
такие направления подготовки, как IT, 
маркетинг, финансы и фармация.

С 2018 года доля организаций, при-
глашающих на стажировку, выросла 
с 26% до 50%, а привлечение студентов 
увеличилось почти в шесть раз — с 3% 
до 20%, подсчитала для «Известий» ис-
полнительный директор Аналитическо-
го центра НАФИ Людмила Спиридонова.

Согласно данным сервиса «Авито Ра-
бота», весной 2024-го количество пред-
ложений стажировок выросло на 68% 
при сравнении год к году.

— В разрезе офисных специальностей 
весной 2024 года чаще всего стажиров-

ки предлагали менеджерам по прода-
жам, бухгалтерам, юристам, менедже-
рам по персоналу, PR-специалистам 
и маркетологам, а также программи-
стам, — рассказал директор категории 
«Офисные профессии» «Авито Работы» 
Кирилл Пшеничных. — Эту тенденцию 
мы наблюдаем и на собственном приме-
ре: «Авито» активно наращивает наём 
стажёров. В 2023 году в компании стажи-
ровались 160 человек, в 2024-м планиру-
ется пригласить более 300, а в 2025-м — 
500 молодых специалистов.

В сервисе по поиску работы SuperJob 
сообщили, что 68% работодателей при-
нимают на стажировки молодых специа-
листов, при этом у 27% из них разработа-
ны специальные программы. Чаще всего 
на этом ресурсе предложения о стажи-
ровке размещают IT-компании, про-
мышленные предприятия и строитель-
ные организации, финансовый сектор, 
компании сферы продаж В2В и В2С.

А по данным hh.ru, за первое полуго-
дие 2024-го количество вакансий-ста-
жировок достигло 33 тыс. по всей стране, 

что на 52% превысило показатель пер-
вой половины прошлого года.

— Компании стали чаще размещать 
оплачиваемые стажировки — их доля 
с указанием зарплаты за год выросла 
до 70% с 65% в прошлом году, — рассказа-
ла «Известиям» руководитель молодёж-
ного направления hh.ru Ирина Святиц-
кая. — Медиана предлагаемой зарплаты 
на стажировках выросла почти на треть, 
до 61 500 рублей.

В РУДН же отметили, что по зарплат-
ным предложениям о стажировках раз-
брос очень велик — от 40 тыс. до 100 тыс. 
рублей и более. Но всё же в большинстве 
офферов указывается, что размер воз-
награждения определяется по итогам 
собеседования. В РАНХиГС сообщили, 
что не все стажировки платные, но мно-
гие компании разрешают студентам 
пользоваться своей структурой, опла-
чивают питание, предлагают корпора-
тивный транспорт, выделяют настав-
ника, который занимается обучением 
временного сотрудника и помогает ему 
адаптироваться.

Рост количества стажировок во мно-
гом связан с активным привлечением 
молодёжи как для формирования ка-
дрового резерва компаний, так и с по-

следующим приёмом в штат на фоне 
сохраняющегося дефицита кадров 
и усиления конкуренции за людей среди 
компаний, полагает Ирина Святицкая.

Кадровый голод наблюдается прак-
тически во всех отраслях экономики, 
указали и в РАНХиГС.

— Больше всего запросов на ста-
жировки мы получаем от компаний, 
связанных с государственным и му-
ниципальным управлением, IT, финан-
сами, — рассказала директор Центра ка-
рьеры Президентской академии Анна 
Евсюкова. — Привлекая студентов к бо-
лее длительному сотрудничеству, ра-
ботодатели не только закрывают, пусть 
и частично, нехватку специалистов, 
но и присматривают себе кадры на бу-
дущее. По нашим данным, 50% студен-
тов трудоустраиваются на место ста-
жировки ещё во время учёбы.
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Недопустимый максимум
Доля льготной ипотеки сильно превысит цель в 25%

A Он сказал: поможет также 
восстановление рыночной 

ипотеки, которое зависит от уровня ста-
вок в экономике и величины ключевой.

При этом нормализация денежно-
кредитной политики (ДКП) поможет 
привести долю ипотеки с господдерж-
кой к целевым значениям в течение не-
скольких лет, отметил Иван Чебесков.

По итогам мая доля льготных про-
грамм в общих выдачах достигла ре-
кордного уровня и превысила 75%, пи-
сали ранее «Известия». Это значит, что 
три четверти всех выдаваемых жилищ-
ных кредитов в РФ субсидировалось го-
сударством.

В крупнейших банках согласились 
с прогнозом Минфина. ВТБ не ожидает 
значительного сокращения доли льгот-
ной ипотеки в выдачах в ближайшие 
9–12 месяцев, ведь на фоне заверше-
ния массовой госпрограммы вырастет 
значимость семейной ипотеки, уточни-
ли в пресс-службе организации. Пред-
ставители Абсолют-банка и «Новикома» 
считают, что ниже 50% она не опустит-
ся в ближайшие два года.

— Льготные программы, даже в своей 
остаточной части, продолжат преобла-
дать в ипотечных выдачах, пока рыноч-
ная ипотека со стандартными условия-
ми снова не станет доступной, — заявил 
управляющий директор рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Юрий Беликов.

Люди будут крайне неохотно брать 
ипотеку без господдержки, пока став-
ки по ней не опустятся ниже 12%, отме-
тил руководитель аналитического цен-
тра «Индикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репченко. Это возможно 
только при условии снижения ключе-
вой меньше 10%.

В 2025 году средний уровень ставки 
регулятора будет находиться на уров-
не 10–12%, следует из среднесрочно-
го прогноза ЦБ. При этом глава Банка 
России Эльвира Набиуллина заявляла, 
что на следующем заседании 26 июля 
совет директоров будет обсуждать во-
прос повышения ставки с 16%, что ра-
нее не предполагалось базовым сцена-
рием. «Известия» направили запрос в ЦБ.

Скорее всего, привести долю госпро-
грамм в выдачах к целевым 25% удастся 

только после 2030 года — именно до это-
го момента продлили семейную ипоте-
ку, полагает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. Ве-
лика вероятность, что после этого её от-
менят, и в таком случае рыночная ипоте-

ка вновь начнёт преобладать в выдачах, 
считает эксперт.

Льготная ипотека, с одной стороны, 
помогает обеспечить население жи-
льём и поддерживает строительную 
отрасль — для экономики это плюс, от-

метила Наталья Мильчакова. С другой 
стороны, растёт закредитованность 
населения и создаётся риск надувания 
«кредитного пузыря». Именно из этих 
опасений власти с 1 июля отменили про-
грамму с господдержкой под 8%.

Важное последствие действия мас-
совой льготной ипотеки — это рекорд-
ный спрос на жильё, который обернулся 
неконтролируемым ростом цен на ква-
дратный метр, подчеркнул Юрий Бели-
ков из «Эксперт РА». За три-четыре года 
они повысились в полтора-два раза, 
уточнил Олег Репченко из IRN.RU.

До запуска массовых госпрограмм 
разрыв цен на новостройки и вторич-
ное жильё был менее 10%, напомнила 
глава отдела макроэкономического ана-
лиза ФГ «Финам» Ольга Беленькая. Сей-
час, по данным Росстата, показатель до-
стиг 55%.

Даже после отмены массовой про-
граммы под 8% и ужесточения условий 
по семейной ипотеке ценовой перекос 
будет устранён не скоро, уверена Ната-
лья Мильчакова.

— Разница в ставках на первичном 
и вторичном рынках приводит к ис-
кажению конкуренции: застройщики 
продают свои квартиры на 10–20% до-
роже, чем обычные россияне благода-
ря низкой ставке и меньшим платежам 
по ипотеке, — подчеркнула экономист 
Президентской академии Екатерина 
Подольская.

Что ещё хуже, переоценённые квар-
тиры попадают на баланс банкам, доба-
вил Олег Репченко из IRN.RU. Он пояс-
нил: обычно, если ипотечный заёмщик 
не может исполнять обязательства, 
кредитная организация может про-
дать залог (жильё) на вторичном рын-
ке, но из-за перекоса в стоимости сделка 
может принести им убытки. Это создаёт 
риски для банковского сектора.
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Расплата по рынку
Суд вынес приговор убийцам вдовы члена ореховской ОПГ

Станислав Кучушев

Мосгорсуд 11 июля огласил приго-
вор причастным к убийству акци-

онера Москворецкого рынка Ирины 
Зироян. Заказчик — Эдуард Гареев — по-
лучил 15 лет колонии, а непосредствен-
ный исполнитель Тигран Варданян — 
12 лет. Преступление произошло ещё 
в 2012 году, но исполнителя задержали 
только спустя девять лет с помощью мо-
лекулярной экспертизы. Через киллера 
следствие вышло на заказчика, кото-
рый хотел завладеть активами женщи-
ны. Ирина Зироян была вдовой застре-
ленного в 2003 году бизнесмена Геворга 
Зирояна, руководившего, как уверяют 
источники «Известий», «армянским кры-
лом ореховской ОПГ». Подробности рас-
следования — в материале «Известий».

�� ОПАСНОЕ НАСЛЕДСТВО

Московский городской суд 11 июля 
приговорил к 15 годам колонии строго-
го режима 63-летнего Эдуарда Гареева — 
за организацию убийства акционера 
Москворецкого рынка Ирины Зироян 
в 2012 году. Непосредственный испол-
нитель преступления Тигран Варданян 
получил 12 лет.

Москворецкий рынок — популяр-
ное у москвичей место, расположенное 
в густонаселённом спальном районе 
на Симферопольском бульваре. После 
приватизации в 1990-х годах контроль 
над ним получил Геворг Зироян. Он был 
известен в криминальных кругах под 
кличкой Обезьяна, дружил с лидером 
ореховской преступной группиров-
ки Сергеем Тимофеевым (Сильвестр), 
рассказал «Известиям» осведомлён-
ный источник. По словам собеседни-
ка издания, Зироян руководил «армян-
ским крылом ОПГ».

По данным следствия, Геворг Зиро-
ян распределял часть прибыли от биз-
неса среди своего окружения. В него 
входил и Эдуард Гареев, ранее носив-
ший фамилию Саркисян. В 2003 году 
Зирояна убили.

— После смерти мужа активы Мо-
скворецкого рынка перешли к его су-
пруге Ирине Зироян, — рассказал «Изве-

стиям» следователь ГСУ СК по Москве, 
подполковник юстиции Артур Агад-
жанян. — Она перестроила концепцию 
бизнеса, начала официально сдавать 
торговые площади в аренду и вопреки 
предыдущим договорённостям супру-
га перестала передавать доходы от ве-
дения бизнеса его окружению. По ре-
зультатам переговоров у Саркисяна 
не получилось достичь договорённо-
сти с женщиной о получении прибы-
ли, и у него возникли неприязненные 
отношения с ней.

Ирину Зироян убили в марте 2012 го-
да на Варшавском шоссе, когда она вы-
ходила из кафе. Женщину сопровождал 
телохранитель, так как ранее на неё уже 
совершалось покушение. В 2005 году 
киллер пытался убить Ирину Зироян 
в собственном офисе, но покушение 
не удалось — женщина укрылась от ав-
томатной очереди в подсобном поме-
щении. Жертвой тогда стал сын пред-
принимательницы от первого брака 
25-летний Исмаил Векилов.

По словам следователя, Гареев орга-
низовал группу для устранения пред-
принимательницы и в марте 2012 года 
назначил с ней встречу в ресторане 
«Тануки» на Варшавском шоссе. Что-
бы выманить жертву, Гареев привлёк 
к подготовке преступления некое-

го Арутюняна, который поддерживал 
с Зироян доверительные отношения.

В день убийства женщина провела 
с ним переговоры, а после того, как вы-
шла из ресторана, киллер Тигран Вар-
данян расстрелял её из пистолета ТТ 
и произвёл контрольный выстрел в го-
лову. Затем он начал стрелять в охран-
ника. От полученных ранений женщина 
скончалась на месте, а телохранитель 
позже умер в больнице.

�� ДНК УБИЙЦЫ

После убийства Варданян и его соучаст-
ники скрылись с места преступления 
и избавились от пистолета. Сотрудники 
правоохранительных органов опроси-
ли свидетелей, которые рассказали, что 
убийца был в кепке. Её оперативники 
обнаружили неподалёку от места пре-
ступления и провели молекулярно-ге-
нетическую экспертизу.

Но в 2012 году выявленная ДНК от-
сутствовала в базах данных правоох-
ранительных органов, рассказал «Из-
вестиям» руководитель управления 
по расследованию особо важных дел 
ГСУ СК Максим Денисов.

— Значительно позже Варданян в Мо-
скве убил сожительницу, — сказал он. — 
В ходе расследования этого убийства 

была проведена экспертиза и выявлена 
ДНК, совпавшая с генетическим мате-
риалом на кепке с места убийства Зиро-
ян в 2012 году. С учётом криминального 
прошлого и биографии нас очень заин-
тересовала личность Варданяна.

Предполагаемого убийцу аресто-
вали в 2021 году. В ходе расследова-
ния он подтвердил свою причастность 
к убийству Ирины Зироян, назвал мо-
тивы и сдал заказчика преступления — 
Гареева.

�� ТЕХНОЛОГИИ СЛЕДСТВИЯ

Новые технологии следствия и созда-
ние баз данных ДНК стали серьёзным 
подспорьем для раскрытия преступле-
ний прошлых лет, рассказал «Извести-
ям» криминалист, бывший оператив-
ный сотрудник МВД Михаил Игнатов.

— Если на предмете, оставленном 
злоумышленником на месте престу-
пления, не будет отпечатков пальцев, 
то с него берётся образец ДНК и вносит-
ся в базу данных, — сказал он. — При за-
держании подозреваемого у него также 
берут анализ и сверяют с имеющейся 
информацией. Преступник может быть 
задержан совершенно за иное незакон-
ное деяние, но база данных поможет 
установить его причастность к другим 
преступлениям.

Эксперт отметил, что сотрудники 
правоохранительных органов начали 
активно пользоваться базой ДНК для 
выявления преступлений прошлых лет 
в последние 6–7 лет.

Совершенствование методов рассле-
дования стало результатом усложнения 
схем, которые используют преступники 
для ухода от ответственности, считает 
партнёр фирмы «Рустам Курмаев и пар-
тнёры» Дмитрий Горбунов.

— Новые виды экспертиз обусловле-
ны изменением способов совершения 
преступления, увеличением мобиль-
ности преступников, расширением 
средств коммуникации, — рассказал 
«Известиям» эксперт.

Это, по его словам, позволяет рас-
крывать в том числе преступления про-
шлых лет, расследование которых было 
приостановлено.

Покупай, но проверяй
В РФ хотят ввести наказание за скрученный автопробег

A Он также отметил, что при-
чиной его обращения стали 

многочисленные жалобы от населения. 
По словам Выборного, пока показате-
ли одометра будут скручивать безна-
казанно, у недобросовестных продав-
цов будет соблазн «омолодить» машину 
перед продажей.

— В связи с этим нужны превентив-
ные меры, чтобы мошенник чётко по-
нимал: скрутил счётчик — заплатишь 
сумму, многократно превышающую 
прибыль от продажи авто с фальшивы-
ми показаниями, — подчеркнул депутат.

Данный вопрос беспокоит и пред-
ставителей самого автомобильного 
сообщества, добавил парламентарий. 
По его словам, на ситуацию уже обра-
тила внимание ассоциация «Российские 
автомобильные дилеры» (РОАД). Ещё 
в прошлом году они подготовили зако-
нопроект с предложением штрафовать 
за скручивание пробега физлиц на сум-
мы до 300 тыс. рублей, юрлиц — до 1 млн. 
Однако в Госдуму он так и не поступил.

По словам Анатолия Выборного, 
по ряду экспертных оценок сегодня 
более половины продающихся машин 
имеет скрученный пробег.

В РОАД «Известиям» сообщили, что, 
по их оценкам, эта цифра на вторичном 
рынке достигает 30–40% в зависимо-
сти от региона. Ущерб потребителям 

и участникам рынка от мошенниче-
ских корректировок одометра оцени-
вается в 525 млрд рублей ежегодно, за-
явили в ассоциации.

— Недобросовестные продавцы по ре-
зультатам коррекции пробега повы-
шают цену машины и зарабатывают 
по 200–300 тыс. рублей на каждой сдел-
ке, что можно расценивать как мошен-
ничество. Покупателям наносится пря-
мой материальный ущерб. Но страдают 
и добросовестные дилеры, — пояснил 
президент РОАД Алексей Подщеколдин.

По его словам, получив машину 
со скрученным пробегом в трейд-ин, та-
кие продавцы выставляют её на прода-
жу. В соответствии с законом о защите 
прав потребителей клиенты после по-
купки такой машины могут предъявить 
к дилерам обоснованные претензии, по-
требовать компенсации или растор-

гнуть сделку, что негативно сказыва-
ется на бизнесе.

Подщеколдин рассказал, что в мар-
те ассоциация направила в Минпром-
торг письмо с предложением ввести 
контроль за пробегом на автомоби-
лях на основе электронных паспортов 
транспортных средств (ЭПТС). Дилеры 
попросили внести изменения в поста-
новление правительства от 5 октября 
2017 года № 1212, которое определяет 
функционирование ЭПТС.

«Известия» направили запрос в МВД 
с просьбой прокомментировать пер-
спективы поддержки предложения 
депутата. Также редакция обратилась 
в Минпромторг с просьбой прокоммен-
тировать инициативу РОАД о контро-
ле за автопробегом через электронную 
форму ПТС.

Представители бизнеса заявили «Из-
вестиям», что проблему признают.

— Практика коррекции одометров 
на российском рынке распростране-
на, но имеет тенденцию к снижению 
в связи с постоянным развитием сер-
висов по проверке автомобилей с про-
бегом. Дилеры предоставляют базы 
обслуживания автомобилей сервисам 
по проверке, которые, в свою очередь, 
транслируют данные о техобслужива-
нии клиентам, выбирающим автомо-
биль с пробегом, — пояснил «Известиям» 

директор департамента автомобилей 
с пробегом ГК «Автодом» и ГК «Авто-
СпецЦентр» Андрей Гришаков.

По его словам, с увеличением сред-
ней стоимости сегмента количество ав-
томобилей с корректированным одоме-
тром снижается. В сегменте премиум 
гораздо больше автомобилей со скру-
ченным пробегом, чем в сегменте люкс, 
отметил представитель бизнеса.

Как рассказал «Известиям» директор 
по стратегии ГК «Альфа-Лизинг» Дми-
трий Кудрявцев, масштабы проблемы 
действительно велики.

— По нашим наблюдениям и данным 
специализированных сервисов («Авто-
код Профи»), почти 20% подержанных ав-
томобилей на рынке имеет скорректи-
рованные показания одометра. Одних 
штрафов недостаточно — опыт таких 
стран, как Германия, где за скручива-
ние пробега предусмотрена уголовная 
ответственность, показывает, что нуж-
ны более серьёзные меры, — пояснил он.

По словам Дмитрия Кудрявцева, 
для защиты от покупки автомобиля 
со скрученным пробегом рекоменду-
ется проводить тщательную диагности-
ку, использовать специализированные 
отчёты и обращать внимание на общее 
состояние автомобиля.

Вице-президент Национального ав-
томобильного союза Антон Шапарин 
считает, что решить проблему скручен-
ного пробега можно, начав контроль 
с самих дилеров.

— Проблема действительно актуаль-
на. Таких машин сегодня на рынке если 
не большинство, то весьма значитель-
ная часть. Начать решать эту проблему 
нужно с того, чтобы ввести ответствен-
ность за продажу для самих дилеров, — 
заявил представитель отрасли.

По его словам, если при продаже 
будет выявлено, что юрлицо прода-
ло машину со скрученным пробегом 
и не предупредило об этом покупате-
ля, то оно должно нести ответствен-
ность вплоть до уголовной.

— В этом случае дилеры стали бы про-
верять автомобили перед тем, как их пе-
репродать. У них для этого сегодня есть 
все возможности, — заявил представи-
тель отрасли.

При этом он отметил, что если ма-
шина куплена не у юрлица, то предъя-
вить претензии в скрученности пробе-
га практически невозможно. Для этого 
нужно фактически поймать челове-
ка за руку. Поэтому ответственность 
и для таких продавцов можно ввести, 
но не факт, что она будет работать, счи-
тает Антон Шапарин.

Общество

Ферменное свинство
Кабаны в Подмосковье оказались заражены  
опасным вирусом

Мария Недюк, София Прохорчук

В популяциях диких кабанов Москов-
ской области учёные проверили 

наличие цирковируса свиней — опас-
ного патогена, поражающего иммун-
ную систему. Более 70% исследован-
ных особей оказались заражены, при 
этом часть из них обитала в районах 
промышленного свиноводства, что 
может повышать риск передачи забо-
левания домашним животным. Вирус 
наносит хозяйствам ощутимый эко-
номический ущерб, так как сейчас 
в мире не существует эффективного 
лечения этой инфекции, рассказали 
«Известиям» ветеринары. При этом за-
болевание очень заразное и выздо-
ровление наступает крайне редко, по-
этому необходимо держать ситуацию 
на контроле.

�� ГОРОДСКАЯ ДИЧЬ

Учёные из Всероссийского научно-
исследовательского института экс-
периментальной ветеринарии име-
ни К.И. Скрябина и Я.Р. Коваленко 
РАН изучили распространение цир-
ковирусов свиней второго и третье-
го типов в популяции диких каба-
нов на территории восьми районов 
Московской области. В анализе ис-
пользовали образцы бронхиальных 
лимфатических узлов, лёгких и селе-
зёнки. Затем с помощью полимераз-
ной цепной реакции — молекулярного 
метода, позволяющего обнаруживать 
в образцах даже небольшие количе-
ства вирусных геномов, — специали-
сты проверили наличие инфекции 
в тканях животных.

Важным звеном в распростра-
нении вирусных инфекций свиней 
служат дикие кабаны. Они разно-
сят патогены на большие расстоя-
ния, а также выступают резервуаром 
для сохранения и эволюции инфек-
ции, рассказали «Известиям» иссле-
дователи.

— Результаты нашего исследова-
ния расширяют знания о циркуля-
ции патогенов свиней в популяции 
диких кабанов России. Соблюде-
ние необходимых мер биозащи-
ты на фермах, а также регулярный 
контроль за распространением ви-
русов в природе поможет избежать 
инфицирования домашних живот-
ных. В дальнейшем мы планируем 
изучать распространённость и ге-
нетическое разнообразие и других 
важных для ветеринарии вирусных 
патогенов свиней в популяциях ди-
ких кабанов, — рассказала «Изве-
стиям» сотрудник научно-исследо-
вательского института Валентина 
Рыкова.

Для исследования были отобраны 
образцы тканей 30 особей, добытых 
в охотничьи сезоны 2021–2023 годов. 
Оказалось, что 50% животных (15 ка-
банов) были инфицированы циркови-
русом свиней второго типа, 10% (три 
кабана) — третьего типа и 13,3% (че-
тыре кабана) были коинфицированы, 
то есть имели оба варианта. Таким 
образом, 73,3% диких кабанов оказа-
лись заражены цирковирусами сви-
ней. При этом инфицированные жи-
вотные были обнаружены вблизи 
Талдомского и Можайского районов, 
в которых ведётся интенсивное сви-
новодство. Результаты исследования 

релевантны для популяции кабанов 
и в этом году.

Посещение дикими кабанами сви-
ноферм с низкой системой биобезо-
пасности повышает риск заражения 
домашних животных патогенными 
микроорганизмами, сделали выводы 
учёные. Поэтому фермерам необхо-
димо соблюдать все меры биозащиты, 
а учёным — продолжать отслеживать 
распространение вирусных инфек-
ций в природных популяциях.

�� ВИРУСНЫЙ КОНТРОЛЬ

Патогенез этого заболевания изучен 
недостаточно, рассказала «Извести-
ям» ветеринар Екатерина Польшкова. 
После проникновения вируса в орга-
низм поросят он интенсивно размно-
жается в клетках лимфоидной ткани, 
приводит их к гибели и развитию им-
мунодефицитного состояния. У таких 
животных возникают вторичные ин-
фекции, вызываемые условно-пато-
генными микробами.

— Необходимо контролировать ви-
рус с помощью вакцин, после приме-
нения которых заметно сокращается 
смертность, снижается заболевае-
мость респираторным симптомоком-
плексом, уменьшается количество 

отстающих в росте, наблюдается бо-
лее высокий среднесуточный привес 
и больший конечный вес, чем у не-
вакцинированных свиней, — отме-
тила она.

За счёт применения вакцин сни-
жаются затраты на антибактериаль-
ные средства. А само лечение боль-
ных поросят неэффективно, высок 
процент летальных исходов от этого 
вируса, подчеркнула ветеринар.

— Вирус наносит свиноводческим 
хозяйствам ощутимый экономиче-
ский ущерб, так как сейчас в мире 
не существует эффективного лече-
ния цирковирусной инфекции, — рас-
сказала Екатерина Польшакова.

Заболевание очень заразное и вы-
здоровление наступает крайне ред-
ко. Контакт диких кабанов и домаш-
них свиней должен быть обязательно 
ограничен. Следует обязательно 
контролировать их выпас, добави-
ла эксперт.

Однако владелец агротуристи-
ческого хозяйства «ЭкоДеревушка» 
Сергей Балаев считает, что угроза 
от диких животных преувеличена.

— Шанс увидеть кабанов минима-
лен, и вероятность, что они встретят-
ся со свиньями, практически равна 
нулю. Особенно если мы говорим 
о закрытых фермерских хозяйствах, — 
отметил он.

В последнее время диких кабанов 
всё чаще и чаще замечают в Москве 
и Подмосковье в черте городов. Экс-
перты предупреждают, что это одни 
из наиболее опасных зверей. По сооб-
щениям СМИ, их больше всего в Лю-
берецком, Красногорском, Одинцов-
ском городских округах. Полученные 
результаты могут стать основой для 
разработки профилактических мер 
по снижению риска передачи ин-
фекции между сельскохозяйствен-
ными и дикими животными, полага-
ют учёные.

Результаты исследования, поддер-
жанного грантом президентской про-
граммы Российского научного фон-
да (РНФ), опубликованы в журнале 
Frontiers in Veterinary Science.

« ВАЖНЫМ ЗВЕ-
НОМ В РАСПРО-
СТРАНЕНИИ 

ВИРУСНЫХ ИНФЕКЦИЙ 
СВИНЕЙ СЛУЖАТ ДИКИЕ 
КАБАНЫ. ОНИ РАЗНОСЯТ 
ПАТОГЕНЫ НА БОЛЬШИЕ 
РАССТОЯНИЯ, А ТАКЖЕ ВЫ-
СТУПАЮТ РЕЗЕРВУАРОМ 
ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ И ЭВО-
ЛЮЦИИ ИНФЕКЦИИ

Цирковирусы  — безоболо-
чечные патогены, способные 
заражать птиц и млекопи-
тающих. В частности, четы-
ре вида, относящиеся к роду 
Circovirus, вызывают инфек-
ции свиней. Заболевание со-
провождается истощением, 
нарушением работы почек, 
дерматитом, поражением ре-
продуктивных органов и ды-
хательной системы, а также 
другими симптомами.
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Сергей Сычев

С воё 75-летие Павел Лунгин встреча-
ет, готовя выпуск фэнтези «Васили-

са и хранители времени» и работая над 
замыслом докудрамы о Петре Мамоно-
ве. Автор знаковых картин «Такси-блюз», 
«Свадьба» и «Остров» никогда не повто-
рялся и всегда был готов к самым риско-
ванным ходам. Мало авторов, вокруг 
которых было столько скандалов и ко-
торые чуть ли не каждой своей работой 
раскалывали общество пополам. «Изве-
стия» поговорили с живым классиком.

Разговор с режиссёром надо начинать 
с главного — с нового фильма. Когда 
в 2019 году вы впервые заявили о нача-
ле работы над «Василисой», вы тогда 
ещё сказали, что настало время снимать 
сказки. Это было до «Конька-горбунка» 
и «Чебурашки», до бума фильмов-сказок. 
Так почему вы тогда это сказали?

Наверное, я уже слышал топот копыт 
«Конька-горбунка». И Щука мне запела 
в ведре. Не знаю, может, дело в том, что 
люди хотят развлекаться, чтобы не нуж-
но было сильно думать.

Ваши слова не были связаны с тем, что 
буквально накануне этого была ужасная 
история с тем, что ваш фильм «Братство» 
сначала не хотели выпускать, потом вы-
пустили, но в другую дату? 

Не связано. Если фильм чего-то сто-
ит, он всегда вызывает сопротивление 
у одной части публики и любовь – у дру-
гой. «Братство» поддерживало очень 
много людей, прошедших Афган.

Я все фильмы стараюсь делать в раз-
ных жанрах. Наступает новое время, 
с ним приходит новый жанр. В Амери-
ке выходит «Барби», значит, они тоже 
хотят оторваться от реальности. По-
сле того разговора о сказках в 2019 году 
я болел, потом пандемия — я подзадер-
жался. Я мог бы выпустить самый пер-
вый в череде фильмов-сказок, а сейчас 
выхожу в хвосте этой серии. Может, 
она уже поднадоедает. Но мне нравит-
ся этот фильм. 

Есть мнение, что наше кино обращается 
к фэнтези и ретро, потому что не хочет 
описывать современность. Как вы реша-
ли эту проблему? Как сделать так, чтобы 
жизнь была сегодняшней, а не двадца-
тилетней давности, например?

Изображать современность — самое 
сложное. У меня это получалось дваж-
ды — в «Такси-блюзе» и в «Свадьбе». 
Алексей Герман никогда не снимал о со-
временности. Андрей Кончаловский 
тоже не любит и не умеет снимать со-
временность. Потому что она ещё не вы-
кристаллизовалась, не отложилась.

Западные фильмы тоже возвраща-
ются в 60-е, в 80-е. У них та же пробле-
ма. Ответа на этот вопрос нет, но сам 
факт, что вы его задаёте, уже интере-
сен. Понятно, что сказка — это не кино 
больших проблем, подворотен или драк. 
Это не «Слово пацана», которое, кстати, 
тоже ретро. У меня в картине современ-
ность, кроме внешних признаков вро-
де блогеров и тик-ток-хауса, выражена 
в травмах и обидах. Меня огорчает, что 
все всё время говорят про травмы, пото-
му что жизнь — это и есть одна сплошная 
травма. Когда 60-летние люди рассказы-
вают с плачем психологу, что им мама 
не дала в детстве куклу и поэтому вся 
жизнь пошла по-другому, мне это кажет-
ся смешным. И вот бэкграунд моей исто-
рии в том, что кажется, что внутри семьи 
люди ненавидят друг друга, а на самом 
деле это форма любви. Нужно сделать 
ещё один шаг и понять, что это — любовь.

Вы — один из главных идеологов со-
вместных международных проектов, 
даже «Дамы пик» вы изначально плани-
ровали снимать на английском. Не так 
давно вышел «Исав» с Харви Кейтелем. 
Сейчас это направление закрыто?

Мне кажется, оно невозможно. 

Как же налаживающиеся культурные 
связи с Францией? Фильмы официаль-
но выходят, их кинематографисты дают 
интервью российским изданиям. Может, 
и их актёров можно у нас снимать?

Актёры — такие люди, их всегда 
можно позвать, и если их устроят роль 
и сумма, они приедут. Но возможности 
для копродукции я не вижу.

И с Израилем? Вы там работали много.
Израильская сторона оказывала 

услуги, но это не была копродукция. 
Нет, мне кажется, сейчас надо снимать 
в России и для России.

То есть вы свою израильскую страницу 
закрываете? Мне кажется, никто из рус-
ских режиссёров так про Израиль боль-
ше не снимал.

Сейчас в кино есть не просто тренды, 
а рельсы, которые кем-то очень прочно 
проложены. Например, кино Израиля — 
это фильмы об израильско-палестин-
ском конфликте. Они наполнены этой 
борьбой, ненавистью, поиском выхо-
да. Фильмы просто про Израиль нико-
му не интересны.

Есть иранское кино, которое дальше 
фестивалей почти не попадает. Их всё 
больше вытесняют фильмы-развлече-
ния. Моё поколение в этом не сильно. 
Вы вот тоже со мной сейчас говорите 
об одной проблеме, о другой. Но боль-
шинство современных русских филь-
мов не ставят никакой проблемы. Они 
просто пытаются развлечь. Где нам 
в этой ситуации искать совместное 

производство? Ведь оно интересно, ког-
да фильмы — на грани, с конфликтом, 
с чем-то, что нужно понять и проана-
лизировать. Но это сейчас невозмож-
но, потому что у наших стран слишком 
разные взгляды на эти проблемы.

Что из нового кино вам по-настоящему 
понравилось? Не обязательно россий-
ского.

Я стал редко смотреть кино. Из по-
следнего мне понравился фильм «Бед-
ные-несчастные» Йоргоса Лантимо-
са. Несмотря на отчаянный феминизм 
и политическую ориентированность, 
мне он кажется наполненным живым 
талантом. Он забавный, неожиданный, 
хотя с его главной мыслью я не согласен. 
Он поднимает проблемы, которые всех 
волнуют на Западе: мужчина, который 
хочет стать женщиной; женщина, кото-
рая хочет стать мужчиной; феминизм — 
об этом снято очень много.

Ещё из последнего очень понрави-
лась «Зона интересов» Джонатана Глей-
зера. При этом очень не понравилось 
выступление Глейзера на «Оскаре». 
Для меня политика и кино различают-
ся. А фильм — очень интересный. Же-
стокий. Там показано, что ты можешь 
быть добрым отцом, прекрасным семья-
нином, верным мужем — и в то же вре-
мя творить самые ужасные вещи и даже 
руководить Освенцимом!

Из последних американских филь-
мов мне ещё понравился какими-то сво-
ими лёгкостью, бесшабашностью, та-
лантом «Вавилон» Дэмьена Шазелла. 
Он не имел успеха, но там ярко прояв-
лен талант режиссёра. Я вообще люблю 
фильмы, где ощущается живой талант.

В России сегодня возможно авторское 
кино?

Оно возможно везде, где есть Автор.

Но мы видим, что Автор уходит из автор-
ского кино — в сериалы, например.

Такое кино есть. Оно не выходит 
на экраны, и у него очень мало денег. 
Но если у вас есть хороший недоро-
гой сценарий, можно попытаться най-
ти продюсера и снять кино.

Насколько вам интересен театр? 
Мы с вами недавно встретились на пре-
мьере спектакля «ДАМАСОБАЧКА» в МХТ, 
весной на Таганке поставили спектакль 
по вашей «Свадьбе».

Я его не видел. Меня не позвали. 
Ничего о нём не читал. Вообще, театр 
мне очень интересен, но это совсем 
другая, специальная работа. Там надо 
по-другому решать пространство, ус-
ловности. Меня раньше много звали ра-
ботать в театр, я отказывался, а сейчас 
поздно. Часто хожу в театр Образцо-
ва, мне очень нравятся куклы. «Играем 
Шекспира», «Алиса в стране чудес», «Я — 

Сергей Образцов» — великолепные. Мо-
жет быть, я бы делал кукольный театр. 
И использовал бы живых актёров в со-
четании с куклами. Это даёт ту меру по-
этичности и условности, которой, к со-
жалению, часто не хватает в театре.

А с Харви Кейтелем продолжаете об-
щаться?

Пишем друг другу открытки к Ново-
му году. Это не отношения. В кино от-
ношения бывают, когда вы вместе ра-
ботаете. Это жизнь в стае, понимаете? 
У меня нет для него роли. А так — мы под-
ружились, он мне много писал о том, как 
читает «Смерть Ивана Ильича» Толстого.

Может, надо хвататься за это и делать 
кино?

По-моему, вы всерьёз решили сегод-
ня устроить мою судьбу! То во Францию 
отправляете, то в Израиль, то к Кейте-
лю. Нет, такие вещи должны получать-
ся естественно, сами собой. Потом, хо-
тите, скажу вам грустную вещь? Харви 
Кейтель уже старый. И я, как вы видите, 
не молод. А всем хочется нового, и на всё 
это нужны деньги.

Чем театр отличается от кино? Тем, 
что там из двух сломанных стульев 
и занавески можно создать волнующее 
пространство, заставить жить там, ве-
рить в это. А кино — вы ко мне даже ин-
тервью пришли снимать вшестером. 
С тех пор как в России кино стало за-
рабатывать большие деньги, хотя бы 
три–пять фильмов в год срывают банк. 
Но это очень сильно подрезало кинема-
тограф. Тебе постоянно тычат, что вон 
фильм заработал миллиард, а что сде-
лал ты? Это происходит во всём мире, 
нельзя отменить власть денег.

Мы видим, что голливудские блокба-
стеры проваливаются один за другим, 
студии в панике, никто не понимает, что 
нужно публике.

Потому что сейчас время культур-
ного слома. Вот вы спросили, почему 
никто не снимает современность. По-
тому что что-то ускользает. Современ-
ность нельзя зацепить, ухватить. По-
этому продюсерам и писателям надо 
сильно думать, как справиться с этой 
новой реальностью.

У вас уже есть новый сценарий?
Нет. Есть идея снять художественно-

документальный фильм о Петре Мамо-
нове для какой-нибудь интернет-плат-
формы. Чтобы разобраться в личности 
Мамонова, пока его помнят, пока он ещё 
как-то живёт внутри нас. Сделаю лю-
бовно-аналитический фильм.

Художественно-документальный — это 
значит, что кто-то сыграет Мамонова?

Нет, там просто будут элементы до-
кудрамы. Я пока точно не знаю. Но хочу 
использовать мультипликацию, чтобы 
рассказать о каких-то кусках его жиз-
ни, и они будут рядом с кусками из моих 
фильмов, где он играл, реальными ин-
тервью. У него и жизнь была кусками. 
Он был рок-звездой, пьяницей, старцем, 
отшельником. Всё это в нём таинствен-
ным образом сосуществовало. Значит, 
и жанров и форм должно быть много.

Это будет полный метр или сериал? 
Про Мамонова в режиме полного ме-
тра трудно успеть рассказать?

Надо понять, есть ли к этому инте-
рес. Может, это будет длинный фильм. 
Или две серии, например. Посмотрим, 
как рынок отреагирует.

Недавно мы здесь же, на Мосфильме, 
беседовали с Вадимом Абдрашитовым, 

и он сказал, что не понимает, почему 
он должен идти на питчинг и там пытать-
ся кому-то за несколько минут доказать, 
что он умеет снимать кино и что его но-
вый фильм нужно поддержать. А вам 
трудно искать деньги на фильм? 

Это делается усилием воли. Надо 
так надо. Не для всех, конечно, нужны 
питчинги. Смешно, если человек уров-
ня Абдрашитова, за спиной которого 
два десятка хороших фильмов, дол-
жен объяснять каким-то засранцам, 
что ему нужны деньги на кино. И я чув-
ствую себя глупо. Ну ничего, что делать. 
Но универсальность этих правил для 
питчингов совершенно бессмысленная.

Во Франции система устроена лучше?
Там собираются люди и говорят: это-

го режиссёра мы знаем, эта тема нас ин-
тересует, сценарий написан хорошо. Го-
ворят, сколько могут дать именно они. 
Но так, чтобы обязательно выходить 
и плясать танец яблочко в компании за-
интересованных людей, — этого я не по-
нимаю. Может, это нормально для де-
бютантов, но тоже не уверен.

Мне кажется, в мире сейчас главный 
конфликт не геополитический. Идёт 
война ценностей, их люди ожесточён-
но отстаивают. И вот я думаю, что в ва-
шем кино главная ценность, которая 
их пронизывает, — это право на свобо-
ду или путь к свободе. Согласны? Какие 
для вас главные ценности?

Я бы сказал, что человечность. Че-
ловек — сложное, противоречивое, 
очень интересное существо. Я искрен-
не верю в гуманизм, в склонность че-
ловека к добру. Свобода входит в душу 
человека. Потому что главная свобо-
да человека в том, чтобы сказать, что 
он правда думает и правда хочет. Мно-
гие психологи начинают работу с па-
циентами с того, что спрашивают, уме-
ют ли те говорить «нет». Оказывается, 
что 90 процентов не умеют. Это первая 
и главная свобода настоящей лично-
сти: я — не хочу, я — не буду, я — дру-
гой, я — не такой. Даже если человек 
конченный, я верю, что в нём всё-таки 
проснётся душа, что-то повернётся, 
и он совершит поступок, который ему 
невыгоден, не нужен, но который ему 
хочется сделать.

Надо отстаивать человека как слож-
ное явление, которое не укладывается 
ни в #metoo, ни в экологизм, ни в анти-
колониализм, ни в выбор между Из-
раилем и Палестиной. Человек имеет 
право не вставать на чью-то сторо-
ну. Эта сложность сегодня потеряна, 
к сожалению. Почему люди отстаива-
ют ценности? Потому что мы живём 
на переломе культур. От одной остал-
ся какой-то хвост, вырастает что-то но-
вое, и мы так и не понимаем, в какой мир 
мы идём. Что там будет ценностью?

Вы умеете говорить «нет»?
Нет, конечно. Например, я даю вам 

интервью. Думаете, я очень хочу? 
Но мне кажется, что это правиль-
но. Вы ко мне подошли, предложили — 
наверное, железный человек сказал 
бы: простите, я улетаю, уезжаю и т.д. 
Но в больших, принципиальных для 
меня вещах я, конечно, говорить «нет» 
умею.

«Надо отстаивать 
человека как 
сложное явление»

Культура

Режиссёр Павел Лунгин — 
об эпохе сказок в кино, 
любимых фильмах 
и открытках  
от Харви Кейтеля

Арабская связь
В Москву привезли драгоценности и оружие шейхов

Зоя Игумнова

В Москве впервые представили со-
кровища Национального музея 

Султаната Оман и вообще впервые 
серьёзно рассказывают о культуре 
этого государства. В экспозиции — 
предметы ювелирного искусства, 
принадлежавшие знатным особам, 
кортики XV века до нашей эры, ко-
стюм шейха, кинжалы и ножны, бога-
то украшенные драгоценными кам-
нями. С 12 июля в Патриаршем дворце 
посетителей ждут на выставке «Сере-
бряные сокровища Омана». «Изве-
стия» оценили экспозицию и узнали 
об ответном шаге Музеев Московско-
го Кремля.

Проект «Серебряные сокровища 
Омана» в Музеях Московского Крем-
ля — начало большой совместной ра-
боты с коллегами из Национально-
го музея.

— Экспонаты, которые увидят 
наши посетители, раскроют богат-
ство исторического и культурного 
наследия. За каждым из них — соб-
ственная уникальная история, — го-
ворит генеральный директор ММК 
Елена Гагарина.

Для участия были отобраны наи-
более яркие и интересные памят-
ники из собрания Национально-
го музея Султаната Оман, включая 
предметы, ранее входившие в лич-
ные коллекции оманских султанов.

Самый главный символ Омана — 
кинжал. Ему посвящён первый раз-
дел выставки. Посетители узнают 
об особенностях его ношения, уви-
дят древнейшие экземпляры из рас-
копок, а также оценят интерпрета-
ции образа кинжала в современном 
дизайне. Самые древние экспона-
ты — оружие бронзового периода, 
XV–XIII веков до нашей эры.

— Есть и очень специфиче-
ские экспонаты — традиционные 
для Омана щиты, изготовленные 
из кожи носорога, — рассказал «Из-
вестиям» заведующий сектором 
оружия и конского убранства Ору-
жейной палаты Сергей Орленко. — 
Щит использовался для боя на ме-
чах, закрывая кулачную часть руки. 
Он до сих пор предмет традицион-
ной культуры.

В этой же витрине выставле-
но фитильное ружье. Оно длинно-
ствольное, дульнозарядное, с подве-
шенной меркой для пороха, который 
поджигался тлеющим фитилём.

На открытие выставки прибыл 
генеральный секретарь Националь-
ного музея Султаната Оман Джамал 
бен Хассан аль-Мусави. Он считает, 
что этот проект — своего рода мост, 
соединяющий наши страны.

— Представленные на выставке 
серебряные украшения, объединя-
ющие в себе как традиции, так и ин-
новации, служат ярким примером 
высочайшего уровня мастерства 
оманских ремесленников, — уверен 
Джамал бен Хассан аль-Мусави. — 
Более того, по традиции предме-
ты из серебра не только являются 
украшением, но и олицетворяют ду-
ховную защиту, что придаёт допол-
нительное звучание и глубину экс-
позиции, выявляя духовную связь 
между материальными предмета-
ми и существующими верованиями.

— Мужчина в Омане не украшает 
себя кольцами и перстнями, но у него 
есть пояс, серебряные ножны и кин-
жал, — рассказала «Известиям» кура-
тор выставки Мария Вилкова. — К по-
ясу крепились всякие привесы, в том 
числе футляр макхала для кайала. 
Это такой косметический карандаш 
для подводки глаз. Кайал делается 
из печени акулы. Оманцы сжигают 
её, собирают сажу, перемешивают 
её с водой и топлёным маслом и при 
помощи серебряного карандашика 
подводят глаза.

В арабском мире принято это де-
лать не только женщинам, но муж-
чинам и детям. Как говорит кура-
тор, это необходимая гигиеническая 
мера. Сейчас есть более современ-
ные средства. Но в некоторых реги-
онах оманцы по-прежнему привер-
жены традициям.

Особое место на выставке займут 
два комплекса мемориальных вещей 
выдающихся личностей в истории 
Омана. Первый — традиционный ко-

стюм, принадлежавший шейху сэру 
Мбараку бин Али аль-Хинави. Он ро-
дился в Момбасе 2 ноября 1896 года. 
После службы в полку Королевских 
африканских стрелков во время Пер-
вой мировой войны был назначен 
губернатором Момбасы в 1937 году, 
а четыре года спустя — губернато-
ром Прибрежного региона, стал выс-
шим должностным лицом и главным 
представителем султана Занзиба-
ра. Он известен также как историк 
и исследователь культуры суахили, 
сыграл ключевую роль в создании 
Института мусульманского образо-
вания в Момбасе.

В состав второго комплекса 
входят личные вещи и украшения 
принцессы Занзибара Сайиды Саль-
мы бинт Са’ид аль-Буса’иди, автора 
произведения «Мемуары арабской 
принцессы», первой в мире автоби-
ографии знатной арабской женщи-
ны. Высочайший уровень искусства 
серебряных дел мастеров Омана во-
площён в украшениях. Оманские 
женщины украшают себя букваль-
но с ног до головы ювелирными из-
делиями.

Как мужская, так и женская мода 
Омана сохраняет прочную связь 
с традициями, отражающими исто-
рическую и религиозную самобыт-
ность. Вместе с тем костюм позво-
ляет показать и индивидуальные 
качества, важные для владельца, 
может подчеркнуть достоинство 
и скромность, материальное благо-
получие и религиозность. Мы мо-
жем наблюдать эволюцию отдель-
ных элементов костюма, таких как 
декорированное серебром оружие 
у мужчин или богато украшенные 
вышивкой головные уборы у жен-
щин.

В экспозиционной истории Му-
зеев Московского Кремля есть 
удачные примеры сотрудничества 
с арабскими странами. ММК вы-
возили свои сокровища в Абу-Даби, 
Катар. Но впервые в стенах Кремля 
принимают полноценную выстав-
ку из арабской страны. Российские 
музейщики отвечают взаимностью.

— У нас очень большие планы ра-
боты с коллегами из Омана, уже го-
товим ответный проект, в октябре 
2025 года в этой стране откроется 
выставка из собрания нашего му-
зея, — рассказала «Известиям» Еле-
на Гагарина. — В Маскате в Наци-
ональном музее Султаната Оман 
мы покажем восточные — турецкие 
и персидские — драгоценности из со-
брания Музеев Московского Крем-
ля. Это оружие, сёдла, ткани, церков-
ная и бытовая утварь, используемая 
в различных церемониях и событи-
ях. Всё это тесно связано с истори-
ей России XVI–XVII веков. Это дары 
нашим царям. Обменные выстав-
ки — начало долгого пути, уваже-
ния и восхищения друг другом.

Выставка «Серебряные сокрови-
ща Омана» работает в Музеях Мо-
сковского Кремля до 29 сентября.

« СМЕШНО, ЕСЛИ 
ЧЕЛОВЕК УРОВ-
НЯ АБДРАШИТО-

ВА, ЗА СПИНОЙ КОТОРО-
ГО ДВА ДЕСЯТКА ХОРОШИХ 
ФИЛЬМОВ, ДОЛЖЕН ОБЪ-
ЯСНЯТЬ КАКИМ-ТО ЗА-
СРАНЦАМ, ЧТО ЕМУ НУЖ-
НЫ ДЕНЬГИ НА КИНО. И Я 
ЧУВСТВУЮ СЕБЯ ГЛУПО. НУ 
НИЧЕГО, ЧТО ДЕЛАТЬ
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Спорт

Сила в привычке
За счёт чего Медведев может выиграть у Алькараса

Сергей Подушкин 

После победы над лидером рей-
тинга ATP итальянцем Янником 

Синнером россиянин Даниил Мед-
ведев получил в полуфинале, по-
жалуй, даже более опасного со-
перника на нынешнем Уимблдоне. 
Действующий чемпион травяного 
турнира «Большого шлема» испа-
нец Карлос Алькарас не проигры-
вает на кортах Всеанглийского клу-
ба лаун-тенниса и крокета вот уже 
12 матчей подряд. Причём среди тех, 
кого Алькарас одолел по ходу этой 
впечатляющей серии, был в 2023-
м и Медведев. Тем не менее Дани-
ил отнюдь не обречён — у него есть 
свои козыри. Подробнее о шансах 
россия нина на выход в финал — в ма-
териале «Известий».

�� НЕ УХОДИТЬ В ГЛУХУЮ 
ОБОРОНУ

Медведев на Уимблдоне-2024 уди-
вил очень многих. Особенно каче-
ством тенниса в четвертьфинале 
против первого сеяного Синнера. 
Россиянин не уходил в глухую обо-
рону, а довольно часто захватывал 
инициативу в розыгрышах и проби-
вал навылет, да и подача, что назы-
вается, летела. Пусть не идеально, 
но вполне неплохо — 68 процентов 
попадания первым мячом с пре-
красной (75 процентов) статисти-
кой выигранных розыгрышей.

В прошлогоднем полуфинале 
с Алькарасом ситуация была иная: 
первая подача не шла (59 процен-
тов попадания), да и эффективность 
её была куда скромнее. А со второ-
го мяча испанец порой сразу остро 
атаковал, доминируя и заставляя 
Даниила защищаться и накидывать 
мячи на ракетку. У испанца также 
хорошо шли укороченные, в нуж-
ные моменты он правильно ис-
пользовал стиль «подача — выход 
к сетке», поскольку Медведев играл 
слишком мягко, только отбиваясь, 
позволяя сопернику делать на кор-
те что вздумается. Отсюда и болез-
ненное, но вполне заслуженное по-
ражение 3:6, 3:6, 3:6.

Однако Даниил такой тенни-
сист, который тщательно анализи-
рует свои ошибки и видоизменяет 
по необходимости тактику. Понят-
но, что Алькарас против него бу-
дет действовать в привычном сти-
ле — раздёргивать укороченными, 
пользуясь тем, что россиянин дале-
ко стоит на задней линии, а в случае 
преимущества в розыгрышах выхо-
дить к сетке и спокойно забирать 
очки. Но в полуфинале US Open-
2023 ничего подобного ему сделать 
не удалось, поскольку Медведев вы-
глядел уверенно на подаче и демон-
стрировал мощную игру на задней 
линии. Под та-
ким давлением 
потерялся уже 
Карлос, уст у-
пив в четырёх 
партиях 6:7, 1:6, 
6:3, 3:6.

Да, с тех пор испанец взял верх 
ещё на итоговом турнире ATP 
и в финале «Мастерса» в Индиан-
Уэллсе, но все увидели, что имен-
но достаточно агрессивный тен-
нис может принести россиянину 
победу над оппонентом. На недав-
ней пресс-конференции Алькарас 
назвал Медведева стеной, но про-
сто стеной в полуфинале Уимблдона 
быть недостаточно. Надо не только 
защищаться, но и демонстрировать 
агрессивный теннис, атаковать са-
мому. Конечно, без излишнего ри-
ска, в один-два удара, но давить, 
попадать под заднюю линию, раз-
водить по углам, заставлять много 
двигаться и бить из непростых по-
ложений.

— Алькараса вообще можно 
обыграть на траве? Можно. Един-
ственное, что у него не отнимешь, — 
он боец до мозга костей, — подчерк-
нул в разговоре с «Известиями» 
заслуженный тренер России, мно-
голетний наставник Михаила Юж-
ного Борис Собкин. — Есть игроки, 
которые провисают от сильного 
напряжения. Алькарас же, если 
попадает в решающий сет, в этот 
момент звереет и выдаёт свои луч-
шие качества. Это чемпионский ха-
рактер. Понятно, что Даниилу бу-
дет непросто, но и заранее отдавать 
победу Карлосу я бы не стал. Все 
мы помним, как Медведев обыграл 
испанца на прошлогоднем US Open.

�� ДВА ИЗ ДВУХ

На данный момент в рейтинге Аль-
карас располагается выше Медве-
дева — третье место против пя-
того.  Однако в случае победы 
в предстоящей встрече наш тен-
нисист обойдёт Карлоса, а заодно 
и Александра Зверева из Германии 
и вернётся в топ-3, а молодой ис-
панец впервые за долгое время от-
катится на пятую строчку. Впро-
чем, вряд  ли такие возможные 
рейтинговые рокировки оказыва-
ют на Алькараса слишком уж боль-
шое давление.

С другой стороны, общеизвестно, 
что защищать титул всегда сложнее, 
чем завоевать его впервые. В 2023-м 
триумф Карлоса на траве во многом 
стал сенсацией, сейчас же он наряду 
с сербом Новаком Джоковичем счи-
тается одним из двух явных фавори-
тов, что только добавляет прессин-
га по отношению к нему.

Не стоит забывать, что на этом 
турнире Алькарас не выглядит не-
уязвимым. В третьем круге он едва 
не проиграл американцу Фрэнси-
су Тиафо, уступая тому 1:2 по пар-
тиям, а в четвертьфинале уступил 
ещё одному американцу, Томми 
Полу, стартовую партию и во вто-
рой проигрывал 0:2. После чего су-
мел-таки перехватить инициативу 
и взять верх 7:5, 6:4, 6:2, 6:2. В об-
щей сложности в трёх последних 
матчах (в четвёртом круге проиг-
рал партию французу Уго Умберу) 
он провёл на корте десять часов 
и одну минуту.

Волгоградский аспект
Навяжет ли «Краснодар» борьбу «Зениту»

Гоша Чернов 

Российский футбол завершает лет-
нюю паузу и возвращается к бо-

лельщикам. Матч за Суперкубок Рос-
сии между «Зенитом» и «Краснодаром» 
состоится в субботу, 13 июля, в Волго-
граде. Произошедшие в межсезонье 
изменения в составах команд выгля-
дят скорее в пользу «Зенита». Однако 
это не даёт однозначного преимуще-
ства петербургскому клубу. О шансах 
команд в предстоящем матче — в мате-
риале «Известий».

В этом году «Зенит» в шестой раз 
подряд сыграет в матче открытия се-
зона, а «Краснодар» — впервые. Чёрно-
зелёные вообще уникальны: до них 
в борьбу за Суперкубок России ещё 
не вступал клуб, не имеющий трофеев. 
Парадокс в том, что за этот титул чаще 
всего как раз сражаются чемпионы 
России и обладатели Кубка, но в минув-
шем сезоне в обоих случаях победил 
«Зенит». «Краснодар» же в драматичной 
развязке РПЛ выудил первое серебро 
в клубной истории, поэтому получил 
право открыть сезон в Волгограде.

Город для Суперкубка выбран заме-
чательный: на берегах Волги обожают 
футбол и счастливы, что в этом году «Ро-
тор» вернулся в Первую лигу. Его матчи 
всегда собирают огромную аудиторию, 
и нет сомнений в том, что и в субботу 
на стадионе ЧМ-2018 будет аншлаг.

Участники матча открытия подхо-
дят к нему в разном состоянии. И речь 
тут не о форме — её в межсезонье оце-
нить невозможно. Речь непосредствен-
но об обойме.

У «Краснодара» пока четыре нович-
ка: 19-летний Козлов, которого «Зенит» 
очень хотел вернуть из «Балтики», а так-
же пачка ветеранов — Дюпин, Газин-
ский и Смолов. Трём последним в сум-
ме 104 года, зато двоих из них уместно 
назвать легендами кубанского клуба. 
Нельзя сказать, что болельщики в вос-
торге от новичков: обычно возраст-
ных свободных агентов подписывают 
под конец трансферного окна, а тут они 
пришли в начале.

Особенно странно усиление смо-
трится на фоне потерь «Краснодара». 
Сафонов ушёл в ПСЖ, Волков — в «Зе-
нит», Кади — в «Ференцварош», Алонсо — 
в «Атлетико Минейро», Баньяц — в серб-
ский ТСЦ. И это ещё не всё.

Колумбийцам Кастаньо и Кордобе 
в ночь на понедельник предстоит финал 
Кубка Америки с Аргентиной, а уругвай-
цу Оласе — матч за третье место с Кана-
дой днём ранее. У «быков» потери в каж-
дой линии.

Из-за этого Мураду Мусаеву прихо-
дится тратить межсезонье на экспери-
менты. Судя по последним товарище-
ским матчам, «Краснодар» собирается 
выпустить на флангах обороны непро-
фильных игроков Олусегуна и Ленини, 
а в нападении со Смоловым должны 
вый ти Са и Батчи, хотя оба — в боль-
шей степени футболисты левой бров-
ки. В центре обороны без Алонсо не-
кому будет начинать атаки первым 
пасом. Есть вопросы и по позиции вра-
таря: Мусаев на сборах наигрывал Агка-
цева, но в последнем контрольном мат-
че с «Ростовом» он привёз два мяча, так 
что явно не в форме.

Преимущество «Краснодара» только 
в том, что он на 9 дней раньше «Зенита» 
вышел из отпуска и не форсировал под-
готовку к Суперкубку. Возможно, это 
сыграет роль в матче.

На фоне кадровых проблем «быков» 
особенно мощно выглядит трансферная 
кампания «Зенита». Задолго до старта 
сезона сине-бело-голубые приобрели 
четырёх игроков с нужным паспортом — 
Латышонка, Волкова, Горшкова и Глу-
шенкова. И покупка каждого из этих 
футболистов «Зенитом» логична, ведь 
у команды есть проблемы с вратарями 
и на флангах обороны, а экс-хавбек «Ло-
комотива» в прошлом сезоне стал луч-
шим ассистентом РПЛ. Важно, что все 
четверо — россияне, ведь у сине-бело-
голубых весной наблюдались серьёз-
ные проблемы с лимитом.

Но это ещё не всё. «Зенит» продолжа-
ет поиски нападающего, которым может 

стать спартаковец Соболев. Идут пере-
говоры по приобретению сербского 
хавбека «Торино» Илича. А потерь у си-
не-бело-голубых нет — не считать же 
таковыми давно известный уход Кру-
гового в ЦСКА и прощание с третьим 
голкипером Васютиным. Клаудиньо 
ещё никуда не перешёл, хотя слухов во-
круг трансфера бразильца во «Фламен-
го» достаточно. На последней предмат-
чевой тренировке в Санкт-Петербурге 
бразилец был, так что должен сыграть 
в Волгограде.

Алексей Фомин  

Год назад бывший нападающий сбор-
ной России, московских «Локомо-

тива» и «Спартака», лучший футболист 
страны 2004 года Дмитрий Сычёв стал 
президентом клуба второй лиги «Иртыш» 
из родного Омска. С тех пор он совмеща-
ет эту работу с играми за ветеранов в ор-
ганизуемых РФС ретроматчах «Лиги ле-
генд», один из которых прошёл в конце 
прошлой недели в Минске между Бело-
руссией и Россией.

В интервью «Известиям» Сычёв по-
делился мнением о селекции «Локо-
мотива», назначении нового главного 
тренера «Спартака» Деяна Станковича 
и оценил текущие матчи сборной Рос-
сии в условиях отстранения от офи-
циальных международных соревно-
ваний.

Как вам ретроматч в Минске?
Класс! Порадовали болельщиков 

и встретились между собой, а ведь 
многие участвовавшие футболисты 
давно не виделись и не общались, хотя 
когда-то постоянно играли друг про-
тив друга в чемпионате и даже вместе 
за один клуб. Плюс лично мне давно 
не доводилось выходить на большое 
поле, а на стадионе в Минске получи-
лось, что доставило мне дополнитель-
ные радость и эмоции. Такие меропри-
ятия — прекрасный способ получить 
удовольствие от футбола, порадо-
вать болельщиков, ностальгирующих 
по временам нашей игры, а также дать 
пример молодому поколению.

Тренировавший сборную на этом матче 
Валерий Газзаев был особенно эмоцио-
нален в раздевалке?

Ну да, он такой человек, что всегда 
настроен на победу и настраивает на неё 

остальных. Но я думаю, что на таких ме-
роприятиях результат всё-таки второ-
степенен. Такие матчи нужно играть 
с удовольствием и без какой-либо на-
качки.

Вы уже год работаете президентом вы-
ступающего во Второй лиге омского «Ир-
тыша». Как вам на этой должности?

Наша работа предполагает тишину, 
поэтому пока подробностей не расска-
жу. Но работы много. Работаем, подни-
маем омский футбол. Очень непросто, 
но мы не жалуемся, а работаем в поте 
лица.

Вы раньше говорили, что в вашем род-
ном Омске футбол в состоянии разрухи.

Честно говоря, даже с учётом того, 
что знал, не ожидал многих проблем, 
с которыми столкнулся, когда непо-
средственно начал работу во главе клу-
ба. Но вы же знаете классическую фразу 
Андрея Аршавина: «Ваши ожидания — 
это ваши проблемы». Так что работаем 
засучив рукава.

Как относитесь к происходящему сейчас 
в «Локомотиве» — уходу лидеров в лице 
Максима Глушенкова, Антона Миранчука, 
Артёма Дзюбы, Рифата Жемалетдинова?

Наверное, руководством клуба вы-
бран определённый вектор. Надо про-
сто понять, какой вектор (смеётся). Ду-
маю, скоро мы поймём, какие задачи 
будут поставлены перед командой. Со-
ответственно, по кадровым переста-
новкам тоже увидим какую-то логи-
ку. Потому что надо заменять игроков, 
которые ушли из-за непродления кон-
трактов. Непонятно пока, будут ли най-
дены на их место люди и какого уровня 
это будут исполнители. И, соответ-
ственно, какие задачи на сезон поста-
вит «Локомотив» с учётом всех перемен.

Вам не кажется, что «Локомотив» фак-
тически отказался от задач бороться 
за трофеи?

Пока не могу судить, потому что на-
блюдаю это только со стороны. Нуж-
но от руководства услышать, чего оно 
хочет, какой вектор развития выбира-
ет. И, повторюсь, какие задачи ставит — 
бороться за трофеи и медали или рас-
тить игроков молодых, зарабатывая 
на их трансферах в другие клубы. Пока 
вообще ничего не понятно, что проис-
ходит в «Локо».

А в «Спартаке»?
Думаю, с новым главным трене-

ром Деяном Станковичем будет инте-
ресно. Точно не скучно. А как он себя 
проявит в спортивном плане, покажет 
время. Увидим в предстоящем сезоне. 
Пока Станкович дал только очень яр-
кую пресс-конференцию.

Вы про фразу «Я уже знаком с дьяво-
лом» в ответ на слова «Добро пожало-
вать в ад»?

Всё его выступление было яркое. 
Но по-прежнему непонятно, как будет 
выглядеть клуб, какую Станкович поста-
вит игру. Рисунок игры будущий не ясен.

Вас удивило, что «Спартак» именно его 
назначил?

Думаю, те, кто в курсе, что творит-
ся в «Спартаке», не удивляются ничему. 
Спартак — это хедлайнер. Будет инте-
ресно посмотреть. Как известно, бо-
лельщики «Спартака» очень требова-
тельны и ждут только первого места. 
Посмотрим, сможет ли новый тренер 
воплотить их мечты.

Вам интересно следить за матчами сбор-
ной России в условиях бана?

Конечно! Это же наша сборная. Лю-
бой матч, который происходит на меж-
дународной арене, полезен. Даже если 
он товарищеский. Его трудно переоце-
нить, поэтому следим за сборной и смо-
трим за новыми людьми, которые в неё 
попадают, за новым поколением.

Долго нам придётся восстанавливать 
свои позиции на международной арене 
после нескольких лет без практики, ко-
гда клубы вернутся в еврокубки, а сбор-
ная в отборочные турниры чемпионатов 
мира и Европы?

Очень хорошую работу проводит 
РФС, когда организовывает междуна-
родные матчи с соперниками разного 
уровня. Так что, думаю, не будет ника-
ких проблем вернуться в строй мирового 
футбола и выполнять задачи по попада-
нию на большие форумы. Да, есть вопрос 
практики, но опять же, в клубах ребята 
получают эту практику и растут. Поэто-
му не вижу проблем с игрой в междуна-
родных турнирах, когда наши команды 
туда вернутся. Точнее, проблемы будут, 
но не катастрофического характера.
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«Те, кто в курсе,  
что происходит  

в «Спартаке», ничему 
не удивляются»

Бывший футболист сборной  
Дмитрий Сычёв — о новом  

главном тренере красно-белых,  
селекции «Локомотива»  
и товарищеских матчах
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